
АРМЯНСКАЯ 
КОННИЦА – 
КВИНТЭССЕНЦИЯ 
ВОЕННОЙ МОЩИ 
ВОСТОКА

Когда я, еще мальчишкой, 
впервые услышал слово 
«айрудзи», то решил, что 

корень здесь «арьюц» – лев. 
Львиная конница, думал я, или 
всадники на львах. Или конни-
ки, отважные как львы. Да, это 
нечто! Потом-то, конечно, я по-
нял, что «айрудзи» – это просто 
кавалерия: «люди и кони». Эти 
отважные всадники фигуриро-
вали в каждом из классических 
наших исторических романов 
– «Самвеле», «Вар дананке» и 
других. И везде армянская кон-
ница была непобедима.

Достоверные исторические 
свидетельства об армянской 
коннице одновременно и скуд-
ны, и достаточны. В их число 
входят как письменные источни-
ки, так и разнообразные релье-
фы, а также миниатюры средне-
вековых рукописей. Тем не ме-
нее какого-либо серьезного на-
учного труда, посвященного 
армянской коннице, нет. Писа-
тель Микаел Шатирян (автор 
сценария фильма «Парни муз-
команды» и известного истори-
ческого романа «Сереб ряный 
век») собрал колоссальный ма-
териал по этой теме, однако 
смерть помешала ему обо-
бщить его. На основе собран-
ных материалов писатель Ару-
тюн Карапетян, хранитель архи-
ва М. Шатиряна, опубликовал в 
журнале «Дрошак» небольшую, 
но крайне интересную статью 
об армянской коннице. Все-
возможные рассуждения – по-
рой даже серьезные – об ар-
мянской коннице разбросаны 
по разным историческим и иг-
ровым форумам (особенно тут 
отличился своим квасным ура-
патриотизмом некто Lion)…

Самые первые упоминания 
об армянской коннице отно-
сятся еще к временам Ара-
ратского, или Ванского, цар-
ства. В те времена конница 
использовалась лишь эпизоди-
чески, большей частью как 
средство доставки воинов к 
месту битвы: основную удар-
ную роль играли колесницы. 
Со временем были выработа-
ны эффективные средства 
борьбы с колесницами, и они 
постепенно сошли на нет. 

Публицист Ирина Тосунян, много лет 
проработавшая  в «Литературной 
газете», сейчас живет в Сан-
Франциско, по-прежнему занимается 
журналистикой, пишет книги,  в 
настоящее время готовит к изданию 
сборник своих бесед  с выдающимися 
деятелями мировой культуры.
Среди них - великий итальянец Тонино 
Гуэрра, для которого Армения была 
землей обетованной. Предлагаемая 
вниманию читателей «Пятницы» 
беседа состоялась в Москве достаточ-
но давно, но вопросы, затронутые в 
ней, актуальны и сегодня. 
Примечательно, что  даже в разгово-
ре о современном кино и литературе 
Гуэрра не обошел вниманием своего 
друга Сергея Параджанова, который  
первым открыл ему Армению. Говорят, 
когда Гуэрра увидел Севан, он стоял у 
воды и произносил... Слова.

– Вы найдете нас легко, – сказала Лора 
Гуэрра, – желтый дом у Красных Ворот, 
прямо напротив большой кучи строительно-
го песка. Это дом, где выросла я, где жили 
мои родители... 

В это трудно поверить, но это 
свершилось. Восьмой прези-
дент ФИФА Зепп Блаттер 

объявил об уходе с занимаемого 
поста. Он продолжит выполнять 
функции до декабря нынешнего го-
да, или даже до марта будущего. 
Пока не состоятся досрочные вы-
боры нового главы чиновников фут-
больного мира.

Неожиданная отставка Блаттера 
(что-то подсказывает) состоялась 
не совсем уж добровольно. Такие 
решения не принимаются вдруг. 

Несколько дней назад он подтвер-
дил на выборах президентские пол-
номочия. Публично высмеял главу 
УЕФА Мишеля Платини за предло-
жение выпить виски и подать в от-
ставку. А спустя 24 часа или чуть 
больше сделал то, что ему предло-
жил Платини. Бывает ли так? 
Резоннее думать, что до него дошли 
просьбы любимой дочери, чрезвы-
чайно озабоченной коррупционным 
скандалом, здоровьем отца – такая 
нервотрепка в 79 лет не шутка, за-
туманившимся будущим. 
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Пожалуй, до сих пор ни од-
но повышение тарифов 
на коммунальные услуги 

не вызывало такого мощного 
взрыва массового возмущения, 
как заявка ЗАО «Электрические 
сети Армении» (ЭСА), поданная 
8 мая в Комиссию по регулиро-
ванию общественных услуг. Это 
уже третья по счету заявка за 
последние три года, и если она 
будет удовлетворена, как и пер-
вые две, цена на электроэнергию 
в Армении за этот срок повысит-
ся в общей сложности на 100%.

27 мая в нескольких городах 
республики прошли демонстра-
ции, тысячи возмущенных гра-
ждан присоединились к акции 
«Нет грабежу!» Кстати, в ходе 
этой протестной кампании слово 
«грабеж» звучит особенно часто, 
и даже лояльно настроенный к 
поставщику хронически дорожа-
ющей услуги министр энергетики 
и природных ресурсов Ерванд 
Захарян вынужден был признать, 
что не исключает хищений и кор-
рупционных рисков в сфере 
энергоснабжения.

ЗА СЧЕТ 
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Р ешение правительства Арме-
нии о продаже национально-
го почтового оператора – 

ЗАО «Айпост» («Армпочта») – в 
следующем году стало громом 
среди ясного неба.

«Армпочта» успешно функциони-
рует, находясь многие годы в дове-
рительном управлении компании 
«Айпост Траст Менеджмент» арген-
тинского миллиардера армянского 
происхождения Эдуардо Эрнекяна.

Примечательно, что за несколько 
дней до принятия столь спонтанного 
решения глава правительства 
Армении Овик Абрамян встречался 
с Эдуардо Эрнекяном, и сейчас 
очевидно, что обсуждался вопрос 
продажи «Армпочты», хотя в офици-
альном сообщении о встрече об 
этом нет ни слова.

Компания Армпочта» была учре-
ждена в 1994 году и является госу-
дарственной компанией, единст-
венным акционером которой вы-
ступает министерство транспорта 
и связи республики.

Национальный почтовый опера-
тор с 2006 года был передан в до-
верительное управление сроком на 
5 лет, после чего договор был про-
лонгирован до 1 декабря 2016 года. 

В настоящее время «Армпочта» 
предоставляет почтовые, финансо-
вые и розничных услуги, осуществ-
ляя свою деятельность в 900 почто-
вых отделениях во всех городах и 
сельских населенных пунктах 

Армении. С 2010 г. компания на-
чала предоставление постбанков-
ских услуг в Армении.

С 2009 по 2014 гг. компания 
инвестировала около $20 млн., а 
также начала первые, хотя и не-
сколько ограниченные шаги по 
развитию финансовых услуг через 
почтовые отделения.

«Армпочта» сотрудничает со 
многими почтовыми операторами, 
а также с частными и международ-
ными транспортными компаниями с 
целью увеличения объемов между-
народной почты.

Между тем правительство Арме-
нии принимает решение выставить 
на приватизацию национального 
почтового оператора без каких-ли-
бо предварительных обсуждений. 
Аргумент правительства, представ-
ленный начальником управления по 
управлению госимуществом Арме-
нии Арманом Саакяном таков - по-
вышение эффективности компании 
и привлечение инвестиций.

«Приватизация компании будет 
способствовать развитию сферы по-
чтовой связи в Армении благодаря 
новым инвестициям, внедрению ново-
го современного оборудования и 
техники, восстановлению и модерни-
зации физических инфраструктур. 
Будут также осуществлены социаль-
ные программы. Привлечение допол-
нительных инвестиций позволит со-
здать оператора почтовой связи с 
более широким присутствием во 
всех регионах и предоставлять каче-
ственные почтовые, финансовые и 
розничные услуги населению посред-
ством применения новых современ-
ных технологий», – сказал чиновник.

Ожидается, что после приватиза-
ции компании за счет инвестиций 
будет проведена модернизация ин-

фраструктур, отремонтированы 
250 отделений, закуплены новые 
автомобили, установлены 750 тыс. 
почтовых ящиков. Планируется так-
же построить автоматизированный 
Центр сортировки почты в Ереване, 
расширить возможности создания 
отделений в диаспоре, организо-
вать международные продажи ар-
мянских почтовых марок, внедрить 
систему электронной почты и раз-
вивать электронные услуги.  

Следует отметить, что Армения 
прошла тернистый путь приватиза-
ции. В разные годы подвергалась 
критике приватизация Ереванского 
коньячного завода, промышленных 
гигантов – Ванадзорского химком-
бината и Зангезурского медно-мо-
либденового комбината, оператора 
связи «АрменТел». В последнее вре-
мя яркими примерами плохого ме-
неджмента и неэффективного управ-
ления приватизированной компа-
нией стали ЗАО «Электросети» и за-
вод «Наирит».

Волна приватизаций, причем не 
всегда успешных, буквально захлест-
нула Армению с середины 90-ых. В 
годы независимости Армении, до 
1997 года было приватизировано 
4917 объектов, что примерно на 
230 больше, чем в 1997–2007 гг. 
На так называемом первом этапе 
ваучерной приватизации в несколько 
раз ниже номинальной стоимости 
было реализовано примерно 60% 
государственного имущества. На 
втором этапе госимущество стало 
приватизироваться вместе с инвести-
ционным пакетом, так как ваучерная 
приватизация не оправдала себя.

Примечательно, что правительст-
во, решив продать такой стратеги-
ческий объект как почту, не пред-
ставило конкретного обоснования: 

есть ли в компании финансовые 
проблемы, нехватка инвестиций, ка-
ков список возможных покупателей. 
В прессе стали муссироваться слу-
хи о возможном приобретении 
«Армпочты» Эдуардо Эрнекяном, 
однако пресс-служба компании со-
общила, что официальной позиции 
по этому поводу нет.

Депутат от правящей Респуб-
ликанской партии Армении, член 
парламентской комиссии по финан-
сово-кредитным и бюджетным во-
просам Лерник Алексанян сообщил, 
что пакет продажи «Армпочты» толь-
ко разрабатывается и неизвестно, 
кто представит заявку на покупку. 
По его словам, за последние 20-25 
лет в сфере почтовых услуг не было 
серьезных инвестиций, и, несмотря 
на большой потенциала отрасли, из-
за отсутствия должных финансовых 
вложений была использована лишь 
часть этих возможностей.

«Приватизация государственных 
стратегически важных и неважных 
объектов является положительным яв-
лением, и сегодня в мире наблюдает-
ся такая тенденция. Конечно, хорошо, 
когда эти объекты остаются в собст-
венности государства, и государство 
получает от их деятельности выгоду, 
однако, учитывая ограниченный бюд-
жет, правительство вынуждено их пе-

редать частному управляющему, по-
тому что не может само осуществлять 
инвестиции», – сказал Л.Алексанян.

В свою очередь депутат от оппо-
зиционной парламентской фракции 
«Наследие» Теван Погосян считает, 
что не стоит рассматривать вопрос 
тривиально: приватизировать объ-
ект или оставить в собственности 
государства, а следует провести 
анализ плохого и хорошего опыта 
приватизации, сделать необходи-
мые заключения и разработать вы-
годную модель приватизации.

«Мы должны совершать шаги по 
продаже того или иного объекта 
только после серьезного изучения 
предложений претендующих ком-
паний, иначе мы можем столкнуть-
ся с такой ситуацией, которая се-
годня царит в «Электросетях». 
Пока правительство не увидит биз-
нес-программу, серьезно и деталь-
но ее не изучит, не нужно прини-
мать поспешных решений. А то мы 
привыкли без серьезных исследо-
ваний продавать компании, что не-
верно», - сказал Т.Погосян.

Предполагается, что соответст-
вующие законодательные поправ-
ки о включении «Армпочты» в про-
грамму приватизации госимущест-
ва будут представлены на рассмо-
трение парламента.

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Наира 
МЕЛКУМЯН

Лиана ПЕТРОСЯН
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Между тем ОАО «Интер РАО» - 
единоличный собственник ЗАО 
«Электросети Арме нии» - настаива-
ет, что именно принятые армянской 
стороной тарифы не позволяют 
обеспечить безубыточную работу 
компании, и чем ниже тарифы, тем 
острее дефицит денежных средств.

У наших специалистов, экспертов, 
политиков иной взгляд на эту про-
блему - убыточную работу компании 
они прежде всего связывают с пло-
хим управлением, большими потеря-
ми в сети, коррупцией в системе, на-
личием «левых» потребителей, избы-
точным комфортом р уководства 
компании. По их мнению, никаких 
сколько-нибудь обоснованных при-
чин столь зна чи тельного повышения 
тарифа не существует, и потому 
представленная заявка необосно-
ванна. На сей раз к этой позиции 
примкнул даже председатель 
Комиссии по регулированию обще-
ственных услуг Роберт Назарян, зая-
вив, что мотивация для роста тари-
фов не обоснована, «во всяком слу-
чае для нашей структуры».

Кстати, по расчетам возглавляе-
мого Назаряном КРОУ, снижение 
плановых потерь в сети всего на 1 
% может принести за 2 года более 
5 миллиардов драмов дохода. 
Между тем, судя по результатам, с 

потерями, прежде всего финансо-
выми, компания борется главным 
образом одним хорошо апроби-
рованным способом - стабильным 
повышением тарифов.

Член Общественного совета 
Аршак Садоян, по его словам, 
тщательно изучив документы о по-
вышении тарифов, не нашел ни од-
ного основания для повышения це-
ны даже на 1 драм.

Глава Центра консультаций по-
требителей Карен Чилингарян в 
свою очередь утверждает, что он 
не первый год занимается анали-
зом качества работы ЭСА и при-
шел к убеждению, что у них есть 
серьезные проблемы с управлени-
ем. В частности, много лет компа-
ния заявляет о крупных инвестици-
ях, но куда и на что они расходу-
ются, никому не известно.

К этому нелишне будет доба-
вить, что на протяжении ряда лет 
осуществлялись кредитные про-
граммы, направленные на обнов-
ление системы и сокращение по-
терь, однако сколько-нибудь за-
метных перемен не произошло - 
сеть в прежнем удручающем 
состоянии, и потери растут, что и 
стало основным поводом для оче-
редного нагнетания цены на свет.

О том, что убыточная компания 
пытается решить свои проблемы за 
счет потребителей, уже ясно всем - 
большого секрета в этом нет. Но в 
какой мере наши граждане готовы 

взвалить на свои плечи эту допол-
нительную финансовую ношу?

По мнению социолога Агарона 
Адибекяна, нынешняя социально-эко-
номическая ситуация в стране абсо-
лютно не готова к подобным ценовым 
рывкам, тем более на основную ком-
мунальную услугу. Сегодня около 40 
% населения Армении живет за чер-
той бедности, свыше 100 тысяч се-
мей получают пособие по бедности, 
20% взрослого населения не имеет 
работы. Пособие по безработице 
составляет 16 тысяч драмов, размер 
средних пенсий по возрасту коле-
блется в пределах 29-39 тысяч дра-
мов, по инвалидности - 18-30 тысяч. 
В этих условиях 20% малоимущих се-
мей стоит перед альтернативой - свет 
или питание, и зачастую отдает пред-

почтение первому в ущерб второму. 
Еще сильнее обострится ситуация в 
селах, где 2\3 населения испытыва-
ют серьезные финансовые проблемы.

«Если государство компенсирует 
повышение тарифов в том же объе-
ме, то это смягчит ситуацию и бре-
мя издержек ляжет на плечи состоя-
тельных семей», - считает социолог.

Повышение тарифа достаточно 
сильно ударит по среднему и ма-
лому бизнесу. Президент Союза 
работодателей Гагик Макарян ут-
верждает, что их ежемесячные 
расходы на электроэнергию увели-
чатся в среднем на 100 долларов.

Ориентируясь на опыт других 
стран и даже на наш собственный 
опыт, можно с уверенностью пред-
сказать, что повышение цены неиз-

бежно приведет к сокращению по-
требления электроэнергии, причем, 
весьма ощутимому. Уже сегодня 
многие потребители заяв ляют, что в 
летнее время будут включать свет 
лишь на 1-2 часа в сутки и отключат 
некоторые электроприборы.

Дешевая электроэнергия в нашей 
стране всегда успешно выдержива-
ла сравнения с преуспевающей 
Европой. Однако грядущее подоро-
жание, похоже, побьет и эту «козыр-
ную карту». По расчетам экономи-
ста Артака Манукяна, если из сред-
ней заплаты в 170 тысяч драмов вы-
честь налоги и з атраты на основные 
продукты питания, то среднестати-
стический армянский потребитель 
сможет приобрести втрое меньше 
элект ро энергии, чем европейский.

Как и чем завершится противосто-
яние, вызванное одиозной заявкой 
ЭСА, что еще высветится в ходе 
борьбы за доступный свет, утвердит 
ли КРОУ необоснованную, по мне-
нию ее руководителя, заявку, пока-
жет время. 28 мая министр энергети-
ки превентивно порадовал согра-
ждан намеком на то, что резкое 
п одорожание исключено. Это под -
твердил и спикер парламента Галуст 
Саакян, заявив, что решение, кото-
рое примет КРОУ, «в определенной 
степени должно удостоиться позитив-
ных оценок общества», и что 12 июня 
состоятся парламентские слушания 
по обсуждению этих вопросов. А ка-
ким окажется в конечном счете «мяг-
кое» и « позитивное» решение КРОУ, 
выяснится совсем скоро - говорят, 
уже с 1 июля новый тариф вступит в 
силу и, похоже, многим придется-та-
ки потуже затянуть пояса.

ЗА СЧЕТ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
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«Мы неоднократно становились 
свидетелями того, как российские 
СМИ «забывали» закавычивать на-
звание сепаратистского режима на 
оккупированных азербайджанских 
территориях, не удосуживались при-
менить к нему прилагательное 
«н епризнанный». Или: «С упорством, 
достойным лучшего применения, 
р едакторы РИА Новости не закавы-
чивают самоназвание сепаратист-
ского образования «Нагорно-Кара-
бахская Республика» и его нелеги-
тимных орга нов и чинов - «прави-
тельство НКР», «президент НКР», 
«Армия НКР». Свидетелями станови-
лись, как можно легко догадаться, 
азербайджанские СМИ, а речь идет 
о Нагорно-Карабахской Респуб-
лике. Недовольство этих СМИ и 
плохо скрываемая досада, впрочем, 
обнаруживается и в отношении мно-

гих западных средств массовой ин-
формации.

Любое упоминание Нагорного 
Карабаха, в любом контексте, каса-
ющемся всех без исключения сфер 
жизнедеятельности НКР, азербай-
джанские журналисты аккуратно за-
бирают в кавычки, как будто, закавы-
чив слова президент Нагорного 
Карабаха, парламент НКР, собст-
венно НКР и даже Степанакерт и, 
что самое странное, само географи-
ческое понятие, принятое во всем 
мире - Нагорный Карабах, они на 
шаг приближаются к разрешению 
проблемы. Конечно, понятно, что ме-
диа соседней страны таким образом 
выражают свое полное несогласие с 
реалиями дня. Но зачем, спрашива-
ется, привлекать к этому своему не-
согласию мировые СМИ, затрагива-
ющие карабахскую тематику...

Надо сказать, временами некото-
рые азербайджанские СМИ все же 
предупреждают потребителей сво-
ей информации о том, что «кавычки 
наши». Иначе, согласитесь, совсем 

уж было бы смешно, скажем, приво-
дить речь Папы Римского или прези-
дента ФРГ о геноциде армян с зака-
выченным словом «геноцид». Ведь 
весь мир понял, что и Папа, и прези-
дент ФРГ говорили об этом искрен-
не, всерьез и сказали ровно то, что 
имели в виду - без кавычек. Поняли 
все, уверен, включая азербайджан-
ских журналистов, а без кавычек 
все равно - никак! В конце концов, 
отказавшись от кавычек, можно на-
влечь на себя ярлык проармянских 
СМИ, более того - угодить туда, где 
сегодня азербайджанских журнали-

стов и правозащитников, похоже, 
больше, чем на воле.

Сам комиссар Совета Европы 
по правам человека Нилс 
Муйжниекс заявил не так давно, 
что все его азербайджанские пар-
тнеры - правозащитники, независи-
мые журналисты, сидят в тюрьмах. 
«Они осуждены по обвинениям, ко-
торые вызывают серьезные сомне-
ния», - сказал комиссар.

Между тем мнения еврокомис-
саров, авторитетных международ-
ных организаций - правозащитных 
и журналистских, влиятельных за-

падных политиков в Баку никого не 
интересуют. Там на самом деле 
убеждены, что вся критика в адрес 
азербайджанских властей, целена-
правленно и последовательно 
уничтожающих собственное гра-
жданское общество, не что иное, 
как происки армянских лоббистов.

Никто не спорит с тем, что знак 
препинания «кавычки» - штука нуж-
ная. Без кавычек часто просто не 
обойтись. Но когда закавычивание 
чего-то абсолютно реального ис-
пользуется как некий способ уйти от 
реалий, ввести в заблуждение широ-
кую общественность или выразить 
свое персональное отношение к че-
му-то, не считаясь с о бщепринятым, 
фактическим, действительным - полу-
чается как-то нечистоплотно, что ли. 
Ну за кавычили «Столица» «Нагорно-
Ка ра бахской Республики» «Сте-
пана керт»! И что с ними стало? 
Стоят, растут, развиваются и, конеч-
но, ждут новых гостей.

Знаете, мне такая политика 
азербайджанских журналистов на-
поминает поведение ребенка, ко-
торый искренне полагает, что 
спрятался от всех, закрыв ладош-
ками глаза...

Ашот 
ГАЗАЗЯН

ЧЕТВЕРТАЯ ВЛАСТЬ

реплика

Согласно последнему докладу 
авторитетной международной 
правозащитной организации 
Freedom House, по уровню 
свободы прессы Армения в 
2014 году разделила 135-136 
места вместе с Алжиром: 
рейтинг Армении составил 61 
балл (на один пункт выше, чем 
в 2013 году - 62 балла). По 
сути, наша страна вернулась к 
показателю 2012 года - то 
есть оказалась в шаге от 
категории частично свободных 
СМИ. Приходится констатиро-
вать, что в числе государств с 
несвободной прессой Армения 
находится с 2002 г. «Пятница» 
попросила разъяснить 
ситуацию президента 
Ереванского пресс-клуба 
Бориса НАВАСАРДЯНА.

- Почему все-таки Армения, 
очевидным образом выделяю-
щаяся степенью развитости де-
мократических институтов, 
уровнем и качеством правоза-
щитной деятельности, уровнем 
свободы выражения и свободы 
слова по сравнению, скажем, с 
Беларусью или Азербайджа-
ном, по оценкам международ-
ных организаций находится в 
числе стран с несвободной 
прессой – в одной компании с 
упомянутыми государствами?

- Во-первых, стран, которые под-
вергаются тому или иному монито-
рингу и включаются в рейтинги со 
стороны таких организаций, как 
«Freedom House», около двухсот. 
Тогда как категорий всего три – 
свободные СМИ, частично сво-

бодные и несвободные. Поэтому 
внутри каждой категории отличие 
между теми, кто находится выше 
или ниже – в хвосте рейтинга, мо-
жет быть очень серьезное и прин-
ципиальное. Единственная катего-
рия – это несвободные СМИ, где 
буквально для считанных стран вы-
делена особая категория супер-
проблемных. К ним относятся, ска-
жем, Северная Корея, Куба, 
Эритрея и некоторые другие, ча-
стично также Беларусь причисляет-
ся к этой категории. Поэтому гово-
рить о том, что нахождение в од-

ной категории может означать 
много общего с ситуацией в обла-
сти свободы СМИ в Армении и 
Азербайджане, было бы непра-
вильно, но, конечно, нам бы хоте-
лось, чтобы Армения вернулась хо-
тя бы в число стран с частично сво-
бодной прессой, как это было до 
2002 года.

Но здесь надо следовать доста-
точно ясным и прозрачным нор-
мам. В случае с Арменией – это ни 
в коем случае не допустить, к при-
меру, распространения того пре-
цедента, который в 2014-2015 го-

дах нас всех серьезно потревожил 
– речь идет о требовании к СМИ 
касательно раскрытия собственных 
источников. Для того, чтобы не от-
ступить назад, а наоборот – сде-
лать шаг вперед, необходимо, ко-
нечно, также принять изменения в 
законе «О телевидении и радио», 
которые предоставят возможность 
регулирующим органам быть бо-
лее независимыми и позволят 
Армении более мягко и в интере-
сах разнообразия средств массо-
вой информации перейти к цифро-
вому телевещанию. А не наобо-

рот, как это у нас случилось в 
2010 году, когда фактически под 
предлогом перехода к цифровому 
вещанию у нас сократилось число 
лицензированных телекомпаний.

- Можно ли в таком случае го-
ворить о том, что изменение си-
туации полностью зависит от 
законодателей?

- Да, от законодателей и от того, 
как соответствующее законода-
тельство будет применяться. 
Поскольку изменения какого-либо 
закона относительно защиты 
источников информации журнали-
стов и СМИ в Армении не прои-
зошло. Но интерпретация этого за-
конодательства изменилась, и сей-
час подходы несколько иные, чем 
были два-три года назад.

- Готовы ли, на ваш взгляд, са-
ми армянские средства массо-
вой информации к изменениям, 
которые позволят наконец 
Армении подняться на более 
высокий уровень?

- Думаю, что как раз армянские 
средства массовой информации 
полностью к этому готовы. И все 
сейчас зависит от политической во-
ли властей, от того, насколько они 
готовы регулировать деятельность 
этой важной сферы общественной 
жизни в соответствии с общеприня-
тыми международными нормами.

Кажется, нужен только один шаг 
для того, чтобы хотя бы покинуть 
компанию стран с несвободной 
прессой. Время покажет, сможем 
ли мы перешагнуть этот рубеж.

Беседовал Ашот ГАЗАЗЯН

В ШАГЕ ОТ СТРАН 
С ЧАСТИЧНО 
СВОБОДНОЙ ПРЕССОЙ, 
НО НЕСВОБОДНЫ

СИНДРОМ КАВЫЧЕК
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Мы европейский народ с 
древней культурой и 
христианские духовные 

ценности у нас в крови! Звучит 
красиво, как фраза из клятвы.

Вот так вкратце и можно сфор-
мулировать наше мнение о нас 
же самих. Оно устоялось веками 
и не подлежит никакой ревизии, а 
тем более сомнению. Всякого, кто 
осмелится покуситься на святое, 
надлежит предать остракизму и 
немедленному изгнанию из пле-
мени, простите, из общества. Но 
есть досадные бытовые мелочи, 
которые никак не вяжутся с выше-
приведенной формулировкой. 
Очевидно, культура, как и лю-
бовь, не выдерживает испытания 
бытом. Выясняется, для того чтобы 
быть воспитанным, интеллиген-

тным и образованным, словом, 
настоящим европейцем, как ни 
странно, нужны деньги.

Мы так долго жили на совет-
скую халяву с бесплатным обра-
зованием, здравоохранением и 
похоронами за счет профсоюза, 
что нам стало казаться, будто мы 
всегда были такие образованные, 
здоровые, с красивым почетным 
уходом в мир иной. Но жизнь, а 
вместе с ней и культура, вытекает 
сквозь щели в бюджете. А бюджет 
наш, в особенности в части куль-
туры, уменьшается из года в год. 
Вот тут-то и стали активно проби-
ваться из тонкого культурного 
слоя буйные заросли азиатчины, 
пышным цветом расцвело хамст-
во. Европейская культура быстро 
стекла с нас как с гуся вода всего 
за два десятка лет, хотя накапли-
валась столетиями. Вместе с ней 
мы легко избавились и от нравст-
венных «оков» христианства.

В первую очередь были преда-
ны забвению библейские десять 
заповедей, как несоответствую-

щие текущему капиталистическо-
му строю. Действительно, кому 
нужны эти архаичные догмы, абсо-
лютно непригодные для достиже-
ния успеха в жизни. Кто сказал, 
что надо возлюбить ближнего как 
самого себя? Это же полная 
чушь. Каждый сам за себя и пле-
вать хотел на ближнего. Вот что 
помогает жить и выживать на этом 

белом свете. Как говорится, за 
стеной кого-то бьют, а у нас в се-
мье уют. И уж совсем непонятна 
заповедь «не укради». А что де-
лать? Ждать, пока украдет дру-
гой? 

Мы как-то незаметно для нас 
становимся азиатами не только 
ментально, но и чисто внешне. 
Зато мы сохранили наше прене-
брежение законами и правилами 
поведения. Например, уже лет де-
сять как действует закон, призван-
ный отучить население от вредной 
привычки курить. Но стоит выйти 
на улицу, и сразу становится ясно 
– чихать мы хотели на этот закон. 
Согласно данным Всемирной ор-
ганизации здоровья, по причине 
курения в Армении в год погибает 
более двух тысяч человек. В 
Европейском регионе по показа-
телю распространенности куре-
ния среди мужчин Армения уве-
ренно занимает первое место. 
Можно гордиться,  хоть в чем-то 
мы первые! На улицах запросто 
можно увидеть солидно дымящих 

двенадцатилетних подростков. И 
никто не делает им замечания – 
видимо, не хотят ущемлять права 
детей. Мы же европейцы, а не ка-
кие-нибудь дикари. Да и женщины 
наши не отстают от мужчин. 
Иранские туристки, закутанные в 
хиджабы, с завистью смотрят на 
сидящих в кафе с сигареткой в ру-
ках армянок. Вот как важно во-
время принять христианство и так 
же своевременно сориентиро-
ваться на «европейские ценно-
сти», чтобы в итоге оставить при 
себе только наихудшие его 
образцы. 

Известно, любой закон дейст-
вует лишь тогда, когда есть 
штрафные санкции за неисполне-
ние данного закона. Однако, как 
ни крути, не любим мы законы - и 
точка! Где это видано, чтобы ар-
мянин добровольно подчинился 
непонятно кем и неясно для кого 
принятому закону. Мы сами себе 
законы устанавливаем. Свои лич-
ные.

Смотришь на всю эту деграда-
цию, и просто нервы не выдержи-
вают! И самое ужасное, что это 
никого не волнует.

Сигаретки не найдется?..

«Полиграф»
Армена ВАТЬЯНА

ЕВРОПА – АЗИЯ: А ГДЕ МЫ?

Лиана ПЕТРОСЯН

О ткрытие филиала МГУ им. 
Ломоносова в Армении 
было событием давно 

ожидаемым - переговоры велись 
целых 4 года - и вызвавшим неод-
нозначную реакцию в обществе. 
Правда, большинство сошлось во 
мнении, что хорошего образова-
ния много не бывает, а диплом уни-
верситета, входящего в число 200 
лучших в мире, именно такое об-
разование и дает. Ректор МГУ 
Виктор Садовничий в качестве 
своеобразной преамбулы к откры-
тию филиала сразу предупредил: 
«Образование будет качествен-
ным, а учеба - трудной».

Оппоненты этого масштабного 
образовательного проекта выдви-
гали целый ряд аргументов, в част-
ности утверждая, что обладатели 
престижного диплома не замедлят 
покинуть страну, что еще более ак-
тивизирует процесс эмиграции. 
Однако, как свидетельствует ста-
тистика, до сих пор в числе миг-
рантов из Армении больше поло-
вины приходится на долю квалифи-
цированных рабочих, и лишь треть 
- на обладателей высшего образо-
вания, так что речь идет скорее об 
утечке рук, нежели мозгов.

Некоторые опасения связаны с 
тем, что нашей не самой богатой 
казне придется серьезно поиздер-
жаться, практически взяв на свое со-
держание филиал. А для этого, пря-
мо скажем, не самое лучшее время. 
Действительно, помимо инфраструк-
туры наш бюджет берет на себя 

львиную долю расходов, включая оп-
лату московских преподавателей, в 
том числе их командировочные за-
траты, обучение госзаказников и т.д. 
Правда, в ближайшей перспективе 
планируется привлечь инвесторов из 
частного сектора.

«МГУ находится в числе 200 луч-
ших вузов мира, но настолько ли 
это хорошо, чтобы наше государст-
во финансировало его за свой 
счет?» - задается вопросом член 
Общественных инициатив в сфере 
образования Армен Ованнисян.

Есть и другие оппоненты, кото-
рые утверждают, что моноязычной 
системе среднего образования в 
нашей стране не по силам полно-
ценно востребовать и насыщать 
грамотным контингентом русскоя-
зычные вузы. Напомним, что в 
Армении уже действует Российско-
Армянский (Славянский) универси-
тет и два филиала российских ву-
зов, а теперь к ним прибавится и 
филиал МГУ.

Между тем сегодня в Армении 
существует лишь одна государст-
венная русскоязычная школа в се-
ле Фиолетово, где компактно про-
живают молокане, и несколько 
школ Министерства обороны РФ 
для детей российских военнослу-
жащих. Помимо этого в 60 школах 
есть русскоязычные классы, куда 
принимают с определенными огра-
ничениями. В какой мере армяноя-
зычный контингент абитуриентов 
будет готов к строгим экзаменаци-
онным испытаниям прославленного 
вуза, проводимых его преподава-
телями, к восприятию его сложных 

программ на русском языке? 
Сейчас ответить на этот вопрос 
однозначно сложно, покажет вре-
мя. Но тот факт, что немало наших 
юношей и девушек успешно обуча-
ются за рубежом, да и в самой 
Армении получают образование 
во Французском, Американском, 
Российско-Армянском университе-
тах, вселяет осторожный оптимизм.

В контексте существующего мне-
ния о том, что в маленькой 
Армении сфера высшего образо-
вания, как государственного, так и 
коммерческого, перенасыщена и 
есть немало студенческих вакан-
сий, высказывается беспокойство 
по поводу того, что на фоне фили-
ала высокорейтингового МГУ и 
без того невысокая востребован-
ность отечественных вузов резко 
снизится. Беспокойство обосно-
ванное, но ни в коей мере не озна-
чающее, что вместо того, чтобы по-
вышать конкурентоспособность 
отечественного высшего образо-
вания, мы должны перекрывать до-
рогу в нашу страну лучшим вузам 
мира. Напомним, что в этом рей-
тинге МГУ занимает 114 место из 
200. А вот наши позиции по этой 
части не выдерживают никакого 
сравнения - в расширенный рей-
тинг из 700 вузов не попал ни один 
из наших, зато там как-то оказа-
лись сразу три азербайджанских.

Так что в качественном высшем 
образовании мы остро нуждаемся, 
и потому можно только приветст-
вовать соглашение об открытии 
филиала МГУ в Армении, подпи-
санное в Москве в феврале ны-

нешнего года ректором универси-
тета Виктором Садовничим и ми-
нистром образования и науки 
Армении Арменом Ашотяном.

Первоначально открыть филиал 
предполагалось еще в декабре ми-
нувшего года. Однако возник ряд 
проблем, связанных с финансиро-
ванием, выделением здания, ком-
мунальными услугами, формирова-
нием профессорско-преподава-
тельского состава и т.д. И хотя у 
МГУ уже накоплен изрядный опыт 
по организации своих филиалов 
(напомним, что Армянский - пятый), 
тем не менее времени и усилий с 
обеих сторон понадобилось нема-
ло. По словам ректора МГУ, ар-
мянский филиал станет «данью дав-
ним глубинным связям и традициям, 
отношениям между нашими стра-
нами и людьми». 

Со своей стороны руководитель 
образовательного ведомства 
Армении Армен Ашотян отметил, 
что «филиал является частью того 
политического проекта, который 
дает возможность укрепить армя-
но-российские гуманитарные свя-
зи, но для нас это прежде всего 
образовательный проект...»

19 мая филиал объявил о набо-

ре первых студентов на все 5 сво-
их факультетов - прикладной мате-
матики и информатики, правоведе-
ния, журналистики, международных 
отношений, лингвистики. Посту-
пающие будут сдавать 2 экзаме-
на – по специальности и русскому 
языку.

Весть об открытии филиала сра-
зу же вызвала шквал вопросов у 
молодых людей как в Армении, так 
и в диаспоре. Вопросы разные: 
имеют ли право на поступление 
армяне, являющиеся гражданами 
России, предоставляет ли филиал 
отсрочку от службы в армии, будут 
ли работать в филиале местные 
преподаватели и др. Ответы на все 
вопросы пока не получены, но по-
скольку директор филиала уже на-
значен - им стал кандидат физико-
математических наук Алексей 
Полосин, - все получат необходи-
мые разъяснения.

Итак, первого сентября пятый 
зарубежный филиал МГУ примет 
первых своих студентов. Главную 
его задачу министр Армен Ашотян 
обозначил так: «Чем больше будет 
армян с котируемыми дипломами, 
тем больше славы и успеха они 
принесут своей стране».

ОБРАЗОВАНИЕ БУДЕТ 
КАЧЕСТВЕННЫМ, 
А УЧЕБА – ТРУДНОЙ
1 сентября филиал МГУ  в Ереване примет 
первых своих студентов

Ректор МГУ им. М.В.Ломоносова В.Садовничий и министр образования и науки РА 
А. Ашотян подписывают соглашение об условиях учреждения и деятельности филиала 
МГУ в Ереване. 20 февраля 2015 г.
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«ОДНА 
КОМПАНИЯ – 
ОДНА 
ШКОЛА»
Нарине ГАСПАРЯН

Представить современную 
жизнь без IT, конечно, те-
перь уже невозможно. Во 

всем мире, в том числе и в 
Армении, растет число компаний, 
работающих в этой сфере. 
Разумеется, это радует, но есть и 
сложности... IT-индустрия сегодня 
сталкивается с кадровым дефици-
том. Для решения этой проблемы, 
уверены специалисты, нужно со-
трудничать не только с вузами, но 
и со средней школой. Именно 
здесь нужно ковать будущие кадры. 
С этой целью Союз компаний по 
информационным технологиям 
(UITE) недавно взялся за новую 
программу под названием «Одна 
компания - одна школа». Цель ини-
циативы - связать ныне действую-
щие в Армении фирмы технологи-
ческой сферы с армянскими сред-
ними учебными заведениями, повы-
сить интерес к этой отрасли среди 
детей. В UITE уверены: если каждая 
из действующих в Армении ИТ-
компаний возьмет под свое покро-
вительство как минимум одну шко-
лу, то через несколько лет сущест-

венно увеличится количество моло-
дых специалистов в этой области.

В рамках программы «Одна ком-
пания - одна школа» представите-
ли сферы будут периодически по-
сещать школы, встречаться с уче-
никами, открывать для них техноло-
гическую сферу. Последние также 
получат возможность посещать 
ИТ- фирмы, на месте знакомиться с 
работой специалистов в этой об-
ласти. Ну а лучшие из лучших сре-
ди старшеклассников не останутся 
без дела. Их вовлекут в работу 
данных компаний.

Надо отметить, что IT-ишники уже 
проявляют заинтересованность в 
новой программе. Во всяком слу-
чае, 74 члена UITE выразили готов-

ность сотрудничать со школьника-
ми. В Союзе компаний по инфор-
мационным технологиям уверены, 
что данную идею поддержат и дру-
гие организации. Сейчас в 
Армении около 500 IT-фирм, пред-
полагается, что к 2018 году их ко-
личество достигнет 1200. Школ же 
на сегодняшний день около 1400. 
Если прогнозы оправдаются, то IT-
организациям придется брать под 
свое шефство не одно, а несколько 
средних учебных заведений.

Ну а первой инициативу Союза 
компаний по информационным 
технологиям поддержала компания 
National Instruments. Недавно меж-
ду UITE, старшей школой На цио-
нального политехнического уни-

верситета Армении и компанией 
National Instruments было подписа-
но соглашение о присоединении к 
программе «Одна компания - одна 
школа». Выбор National Instruments 
не случаен. Дело в том, что компа-
ния в свое время основала кружок 
робототехники в этом учебном за-
ведении, который пользуется боль-
шим спросом среди учеников. 
Кроме того, здесь учатся, можно 
сказать, будущие инженеры, с ни-
ми, естественно, работать легче. 
Кстати, интересный факт. Если пре-
жде этой сферой интересовались, 
как правило, мальчишки, сейчас 
ситуация иная. В кружке азам ро-
бототехники сегодня обучается не-
мало и девчонок.

Представители National Instru-
ments отмечают, что сегодня рас-
тет талантливое и умное поколе-
ние, которое нужно просто под-
держать. Сотрудники компании в 
рамках программы «Одна компа-
ния - одна школа» попытаются по-
мочь своим подопечным (и их ро-
дителям) с правильным выбором 
будущей профессии. В этом их 
главная миссия, считают в 
National Instruments.

Кстати, Билл Гейтс начал об-
учаться программированию имен-
но в школьные годы, с 13-летнего 
возраста. Кто знает, может, благо-
даря стартовавшей программе 
«Одна компания - одна школа» в 
Армении появятся свои Гейтсы...

HI-TECH

В условиях полублокадного су-
ществования Армении и соот-
ветственно высоких логистиче-

ских расходов при внешней торгов-
ле сфера информационных техноло-
гий дана нам как бы свыше. И не 
случайно, что она объявлена в 
Армении приоритетной еще с 2000 
года. А буквально на днях заработал 
сайт www.whyarmenia.am, который 
отвечает на этот вопрос следующим 
образом: потому что Армения – это 
страна неожиданных инженерных 
решений. Сайт создан с целью фор-
мирования в мире бренда Армении 
как высокотехнологичной страны…

Общий оборот сферы в 2014 
году составил около $475 млн, а 
это более чем 25%-ный по сравне-
нию с предыдущим годом рост. 
Такими темпами в Армении не рас-

тет ничего. Однозначно, что 
Армения продолжает оставаться 
региональным лидером в сфере 
информационных и высоких техно-
логий.

Согласно свежим данным иссле-
дования ФИП (Фонд «Инкубатор 
предприятий»), в настоящее время 
в стране действуют 400 ИТ и теле-
коммуникационных компаний, 40% 
которых – с иностранным капита-
лом. Число занятых в ИТ-сфере в 
2014 году увеличилось на 10% по 
сравнению с 2013 годом и дости-
гло 11 564 человек. При том, что 
существует дефицит в нужных ка-
драх, а потребность отрасли со-
ставляет 2000 специалистов в год.

К 2018 году ИТ-сфера планиру-
ет довести общее число компаний 
до 1000-1200, в том числе 200 – 
с иностранным капиталом, а коли-
чество работающих в отрасли - до 
20 тыс. человек. Общий доход ИТ-
сферы постараются довести до $1 
млрд, а объемы экспорта – до 
$700 млн. Для сравнения: вот уже 

многие годы армянский экспорт не 
превышает $1,5 млрд.

Политика государства направле-
на на всемерное привлечение в 
Армению работающих в ИТ-сфере 
транснациональных корпораций 
(ТНК), и некоторые из них уже про-
чно обосновались в нашей стране. 
Так, недавно корпорация Microsoft 
подписала с правительством Ар-
мении новый договор, согласно ко-
торому ее инновационный центр в 
нашей стране будет расширен и мо-
дернизирован до той степени, что 
войдет в топ-10 центров корпора-
ции, разбросанных по всему миру.

Правда, привлечение в неболь-
шую страну международных ИТ-
гигантов не всеми воспринимается 
«на ура». К примеру, как-то в раз-
говоре с автором этих строк сом-
нения в целесообразности подоб-
ной политики выразил наш амери-
канский соотечественник из 
Силиконовой долины США Тони 
Мороян – президент ИТ-компании 
Viasphere Inc, в свое время осно-

вавший в Армении один из первых 
технопарков – Viasphere. Сомне-
ния в этом плане имеются и у мест-
ных заправил сферы.

Гвоздем дискуссии является во-
прос, а не поглотят ли ТНК наро-
ждающиеся и в любом случае 
у ступающие им в мощи местные 
ИТ-компании и не лучше ли сразу 
делать ставку на развитие на цио-
нальной индустрии информацион-
ных и высоких технологий. Тем бо-
лее, что жесткая конкуренция на 
соответствующем рынке проходит 
в условиях острого дефицита под-
готовленных кадров.

Как бы там ни было, количество 
работающих в сфере информаци-
онных коммуникационных техноло-
гий (ИКТ) в Армении уже сопоста-
вимо с общим персоналом лидера 

армянской промышленности – гор-
нодобывающей и металлургической 
отраслью. Но если последняя не 
обходится без загрязнения в той 
или иной степени окружающей сре-
ды, регулярно наталкиваясь на со-
противление зеленых активистов, то 
к ИКТ до сих пор еще никто никаких 
претензий не предъявлял.

P.S. После 14 лет «голого» декла-
рирования правительством ИТ-
сферы приоритетной для страны с 
1 января 2015 года правительство 
Армении наконец-то приняло ре-
шение поддержать отрасль более 
действенными мерами, а именно: с 
этого года небольшие, начинаю-
щие ИТ-компании – так называе-
мые стартапы – пользуются налого-
выми преференциями.

ИНДУСТРИЯ 
ОТ САМОГО 
ВСЕВЫШНЕГО
В АРМЕНИИ НИЧТО НЕ РАСТЕТ 
ТАК БЫСТРО, КАК СФЕРА ИКТ

26 мая в рамках визита в Ереван президента компании «Майкрософт» по странам 
Центральной и Восточной Европы Дона Грантама между правительством Армении и 
компанией «Майкрософт» были подписаны соглашения о развитии информационных 
технологий в Армении, защите прав на интеллектуальную собственность, безопасности 
данных и долгосрочном сотрудничестве в сфере инноваций.

Ашот 
АРАМЯН
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27 мая в Доме Москвы в цикле 
«Дорога к себе» прошла 
встреча с директором ООО 
«БУКИНИСТ» Хачиком 
Варданяном. Зал был набит 
битком, и гости долго не 
отпускали Варданяна со 
сцены, задавали все новые и 
новые вопросы. Наш корре-
спондент Асмик Петросян 
взяла у него интервью сразу 
после встречи, «по горячим 
следам».

- Хачик Лорисович, в цикл 
«Дорога к себе» приглашают 
наших именитых ученых, деяте-
лей кино, художников и поэтов. 
Как правило, это люди, которые 
уже отслужили, прошли пик 
своего творчества. То, что вы-
бор остановился на Вас, не-
сколько удивляет: во-первых, Вы 
не поэт, а книготорговец. А во-
вторых, Вы трудитесь день и 
ночь, и бизнес продолжает ра-
сти, а не является объектом вос-
поминаний.

- Вот и я так подумал, когда по-
лучил приглашение от руководства 
Дома Москвы на эту встречу. 
Положив телефонную трубку, дол-
го думал, кому будет интересно 
слушать о пройденном мною пути? 
Книголюбов – вроде бы чем даль-
ше, тем меньше становится. Моя 
деятельность, достижения? Они 
очень скромны. Я один из двух с 
лишним миллионов моих соотече-
ственников, которые предпочитают 
остаться на родине и не уедут ни 
за какие коврижки. Я всегда срав-
нивал свое дело со служением то-
ненькой свечке, которую как-то за-
жег в темной комнате и слежу, что-
бы она не погасла. Свет ее заме-
тен, особенно во мраке. Люди 
тянутся к нему. Чем больше таких 
свеч – тем больше света.

– Хотите сказать, что книга и 
сегодня – свет? Или форма до-
суга? Возможность выделить се-
бя из толпы?

- Книга – это больше, чем свет: 
это целительное радиационное об-

лучение с длительным периодом 
полураспада. Любая настоящая 
книга остается в нас, меняет нас – 
и меняет в лучшую сторону. Кто-то 
из великих сказал: «Для того, чтобы 
стать умным человеком, достаточ-
но прочитать десять книг. Но для 
того, чтобы найти этот десяток, не-
обходимо прочитать тысячи». И я 
не могу не согласиться с этим – и 
как читатель, и как книготорговец.

- Так Вы еще и читатель?
- А как можно представить рабо-

ту человека, который, ничего не 
смысля в литературе, делает опто-
вые закупки книг? Или принимает 
решение об их издании на свои 
кровные деньги? Только опираясь 
на рекомендации специалистов, 
друзей и моды? Такой молодчик 
прогорит в два счета, уж поверьте! 

– И Вы пришли в книготоргов-
лю как библиофил?

– Нет, как дембель. Окончил 
Ереванский политехнический ин-
ститут, получил диплом инженера 
гидротехнических сооружений, от-
служил в армии. Вернулся – и вста-
ла проблема трудоустройства. 
Пока служил, так соскучился по 
Еревану, что уезжать куда-нибудь 
строить плотины ну совсем не хоте-
лось. И тут мне предложили место 
заведующего маленьким книжным 
магазином в Сари-Тахе. Ладно, ду-
маю, это временно, пока найду ра-
боту по специальности в Ереване. 
Мне было 22 года. И я не мог се-
бе представить, что своим согласи-
ем пойти работать в книжный мага-
зин я выбираю новую – и пожиз-
ненную – специальность. Спустя 2 
года меня перевели в один из веду-
щих книжных магазинов Еревана 
на проспекте Баграмяна, 24, в цо-
кольном этаже здания Академии 
наук. Там я проработал 10 лет, и 
только после этого попал на 
Маштоца, 20, причем на пониже-
ние в должности. 

- Не справились в Академии?
- Наоборот. Справился, да еще 

как! Во-первых, женился на сотруд-

нице одного из академических ин-
ститутов. Сквозь витрину магазина 
углядел красивую стройную девуш-
ку, которая и сама зачастила в ма-
газин за книгами. У нас трое детей 
и шестеро внуков, и надеемся, это 
– не предел. Так что это наш с 
Арпеник главный академический 
результат, по Гете: «Теория суха, 
мой друг, но древо жизни вечно зе-
ленеет!» А другим результатом бы-
ли реальные успехи моей 
Академкниги. И как раз тогда 
правление “Айгирка” получило из 
Москвы отчет Всесоюзного книго-
торга, из которого явствовало, что 
армянская букинистика по итогам 
прошедшего года занимает по-
следнее место в Советском 
Союзе. Это была трагедия для на-
чальства “Айгирка”, со всеми воз-
можными кадровыми последствия-
ми. Надо было срочно принимать 
меры – или меры были бы примене-
ны к ним самим.

Короче, руководство сообщило 
мне, что после долгих раздумий 
остановилось на моей кандидату-
ре в качестве заведующего буки-
нистическим отделом магазина на 
Проспекте, и если мне удастся 
сдвинуть нашу букинистику с этого 
проклятого распоследнего места, 
то через год, когда начнут строить 
большой Дом Книги в Ереване, ме-
ня назначат директором. Соблазн 
стать в будущем директором почти 
такого же Дома, как на новом 
Арбате в Москве, был очень велик, 
и я согласился. 34 года – хороший 
возраст: ты способен пахать, как 
вол, уже обладаешь знаниями и 
профессиональным опытом, и еще 
имеешь иллюзии. Это специфиче-
ское возрастное сочетание. Но 
должен признаться, что, приступая 
к новой работе, я в букинистике не 
разбирался не черта. Это был со-
вершенно иной, неведомый мир ку-
пли-продажи побывавшей в упо-
треблении литературы. Прибе-
жища вечных истин – или их ту-
склых отголосков. Как их оценить? 
И как продать? Но я не растерял-
ся. Короче говоря, очередной от-
чет Всесоюзного книготорга о со-

стоянии книжной сети – а респу-
бликанских, краевых и областных 
книготоргов в СССР было более 
4000 – свидетельствовал, что по 
темпам роста букинистической 
торговли Армения оказалась на 
самом первом месте в Советском 
Союзе. Когда наш начальник объя-
вил об этом на республиканском 
совещании, он, конечно, поблаго-
дарил меня и отметил, что дости-
жение является персонально моим. 
Мне было очень приятно – и это 
были не деньги, не слова, не слава, 
а то, что сегодня многим трудно 
понять. Однако Дом Книги не по-
строили: начальника перевели на 
другую работу (видимо, ударными 
темпами роста отличилась только 
букинистика), пришло новое руко-
водство с новыми планами, новыми 
проблемами и заморочками. А 
дальше – Перестройка, трагиче-
ское землетрясение 1988 года, 
Карабах, блокада, развал Совет-
ского Союза, война с Азер-
байджаном, темные, холодные зи-
мы без света. Было очень трудно. 
Чем дальше, тем меньше была нуж-
на книга. Не до книг было. В ре-
зультате парализации экономики 
приостановились все типографии. 
Очень быстро была упразднена и 
ликвидирована вся система 
Госкомпечати Армении.

- … и начата разбойная при-
ватизация!

- Абсолютно точно. Первая вол-
на приватизации проглотила боль-
шинство книжных магазинов 
Еревана. А их в нашем городе бы-
ло 67! Те, что не были приватизи-
рованы и в большинстве своем в 
результате утеряны, просто не 
имели денег. В том числе, и мой 
магазин. Собственно, денег не бы-
ло и у тех, что прошли приватиза-
цию. Появились просто они – сто-
ронние толстосумы, не отличавшие 
книготорговлю от фарцовки дам-
ским бельем или сантехникой, и 
процесс уничтожения книготоргов-
ли пошел. А цены были смехотвор-
ные. Напри мер, мой магазин стоил 
$4000, которых у меня никогда не 

было. Но приватизироваться надо 
было, иначе могли продать мага-
зин с аукциона. При этом желаю-
щих прикупить магазин – море. 
Лишь через несколько лет, после 
того, как было принято упрощение 
в порядке приватизации, то есть 
дали возможность отсрочки плате-
жа на десять лет, я приватизировал 
свой магазин. Но цена уже подско-
чила с 4000 долларов до 48000. 
Таким образом, опасность поте-
рять магазин сохранилась и даже 
возросла. Я просто выигрывал в 
сроках выплат, но отлично знал, 
что выплачивать ежемесячно такие 
суммы не смогу. Это был конец 
1997 года. Что делать? Передо 
мной встала дилемма: менять про-
фессию – или сохранить? 
Позволить, чтобы исчез любимый в 
народе, но нищенствующий вместе 
с ним книжный магазин? Кем быть? 
Тут сработал один из основных мо-
их принципов: каждый должен за-
ниматься своим делом. Я – состо-
явшийся специалист-книжник, луч-
ше меня никто не может разо-
браться в “книжных вопросах’’. И я 
сделал свой выбор, о котором не 
жалею. Потому что торговля кни-
гой – не торговля, по большому 
счету, а система просвещения.

- И как же Вам удалось отсто-
ять право заниматься своим де-
лом? 

- Ну, во-первых, я не умею сда-
ваться. А во-вторых, была ответст-
венность за свой коллектив. 
Позволить, чтобы там, где мы все ра-
ботали среди книг, какие-то типы 
вдруг стали продавать мебельные 
гарнитуры? Мебель, конечно, тоже 
нужна. Но согласитесь, что 
Махатма Ганди привел свой народ к 
независимости в результате раз-
мышлений на циновке, а не диване. 
Вот и я подумал-подумал (правда, 
сидя за своим рабочим столом) и 
решил использовать наихудшие об-
стоятельства для наилучшего рывка. 
В это время, в результате перемен в 
общественном строе и сознании лю-
дей, на 180 градусов и мгновенно, 
морально устарело множество книг, 
изданных при Советской власти по 
таким дисциплинам, как история, по-
литология, философия, религия, пси-
хология, экономика, юриспруденция. 
И не только в Армении, но и в 
Москве, во всех странах СНГ. Их 
было полным-полно, никому не нуж-
ных книг, и это была трагедия и про-
блема в одной упаковке. А Россия, 
имея огромную материально-техни-
ческую базу и интеллектуальный по-
тенциал, очень оперативно начала 
издавать новые книги с новыми идея-
ми, и большими тиражами. Я решил 
завести эту литературу из Москвы в 
Ереван и организовать торговлю 
ими. До меня были, конечно, мелкие 
частники, которые занимались этим, 
но возили они единичные экземпля-
ры, и далеко не всё, что было нужно. 
А продавали на улице, причем по 
баснословным ценам. Завоз русско-
язычной востребованной литерату-
ры я начал еще с 1995 года. Начал 
с тысячи долларов. Потом взял в 
банке кредит на три тысячи долла-
ров и полностью потерял – в резуль-
тате неправильных закупок. И вот, 
после оформления приватизации, я 
завез первую серьезную партию но-
вых книг в 1998 году – 13 тонн, 
представляете? Целую фуру. 
Накладные документы этих книг я до 
сих пор храню в своем кабинете как 
реликвию. А дальше продолжал рас-
ширять ассортимент магазина – все 
больше и больше.

СВОЯ ДОРОГА К КНИГЕ 
ХАЧИКА ВАРДАНЯНА
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- Ирина, обычно люди пишут 
дневники для себя, а для кого 
написан ваш «Армянский днев-
ник»?

- Меня часто об этом спрашива-
ют. Я говорю, что писала его как 
для русских, так и для армян, но в 
первую очередь - для самой себя, 
потому что мне хотелось по све-
жим следам выразить все эмоции и 
чувства, которые переполняли ме-
ня, когда я узнала Армению. Сразу 
после возвращения из Армении 
домой, в Санкт-Петербург, я села 
и стала писать. Писала, практиче-
ски не вставая из-за стола, неде-
лю. Именно в эти дни, когда во мне 
все кипело и бурлило, и была на-
писана основная часть “Армян-
ского дневника”. Я хотела, чтобы 
люди, которые прочтут эти строки, 
увидели Армению моими глазами, 
чтобы у них возникло желание при-
ехать сюда и самим все увидеть и 
прочувствовать, но я писала и для 
Армении, потому что говорить сло-
ва любви всегда приятно. А еще 
ведь часто бывает - люди, живущие 
в своей стране, привыкают к ней 
настолько, что не всегда замечают 
то прекрасное, что в ней есть. 
Самое главное в мире - это лю-
бовь, и если мы все будем жить в 

любви, а не в ненависти, будем 
стремиться во всем находить что-
то хорошее (неважно где - в куль-
туре, в человеке, в стране), мы сде-
лаем этот мир лучше. А дневнико-
вый формат я выбрала не случай-
но - он написан по свежим 
впечатлениям и очень быстро.

- За несколько дней до ереван-
ской презентации книги вы пре-
зентовали ее в Санкт-Петер бур-
ге. Уже есть отклики среди рос-
сийских читателей?

- Да. Говорить о том, что книга 
понравилась читателям, считаю не 
совсем скромным, но отзывы на 
книгу действительно хорошие. Были 
люди, которые написали мне, что 
после прочтения “Армянского днев-
ника” им захотелось приехать в 
Армению, и это особенно приятно. 
Когда я писала книгу, честно гово-
ря, совершенно не думала о том, 
как ее оценят обычные читатели и 
литературные критики. Книга только 
что вышла, и как на нее отреагиру-
ют критики - покажет время.

- А что для вас важнее - мне-
ние читателей или критиков?

- Разумеется, читателей. Мне 
важно, что книга кому-то нравится, 

что она несет людям позитив. Мне 
неважно, что скажут критики: у 
всех свое мнение и право высказы-
вать его. Но то, что эта книга кому-
то нужна и уже кому-то понрави-
лась, - большое счастье для меня. 
Значит написала я ее не зря.

- Вы открыли для себя 
Армению и написали об этом 
книгу. Может, это вдохновит вас 
на написание подобных днев-
ников-открытий, посвященных 
другим странам?

- Вряд ли, до Армении у меня ни-
когда не было желания писать кни-
ги по следам своих путешествий по 
каким-то странам. Меня вдохнови-
ла на это Армения. Нужно прочи-
тать эту книгу, чтобы понять, что ка-
ждое слово в ней пропитано любо-
вью ко всему - к земле, к народу и 
его культуре... Ну, если какая-то 
другая страна вызовет во мне та-
кие же сильные эмоции, какие выз-
вала Армения, чтобы мне захоте-
лось поделиться своими чувствами 
и впечатлениями с читателем, тог-
да посмотрим... Но пока желания 
написать путевой дневник о какой-
нибудь другой стране у меня нет.

Гаяне ДАНИЕЛЯН

БИБЛИОФИЛ
- Это и был секрет успеха?
- Их много, секретов успеха. И 

как правило, новый успех поро-
ждает новые проблемы. А пробле-
мой стало место: на торговой пло-
щади в 45 квадратных метров, ко-
торую я имел, невозможно было 
организовать торговлю с таким 
широким ассортиментом. Надо 
было расширяться. Но как? 
Знаете, даже в книжной торговле 
бывают случаи, когда успеху спо-
собствует лопата. Вот мы и взялись 
за нее и освоили подвальные по-
мещения магазина. Но и этого 
вскоре оказалось мало, и я сделал 
пристройку. А сделать пристройку 
к жилому зданию – значит вступить 
в процесс склок и кляуз соседей, 
сложных переговоров с ними и с 
проверяющими инстанциями. Даже 
вспомнить страшно. Но в итоге по-
лучилось около 240 квадратных 
метров, из них 180 квадратных ме-
тров – торговая площадь. 
Арендовал складское помещение 
в здании бывшей республиканской 
книжной базы, принял на работу 
новых работников. Вместо трех, те-
перь их стало 34.

– Да Вы просто специалист по 
высоким темпам роста! Было 
3 – стало 34? В 11 раз? Не хва-
тает воображения представить, 
какого успеха бы добилась на-
ша страна при таких темпах ро-
ста в тот же период.

- Это очередной пример, когда 
успех порождает проблему. 
Руководить прежними методами 
было невозможно. У меня не было 
опыта работы с таким числом лю-
дей. Я не был экономистом, в ин-
ституте не изучал ни менеджмент, 
ни маркетинг. Каждый день возни-
кали вопросы, к решению которых 
я не был готов. Обмениваться опы-
том было не с кем. Не всегда уда-
валось принимать правильные ре-
шения. Кадры нужно было обучать, 
и не только книготорговле. К нам, 
как правило, приходили сразу по-
сле окончания вуза юноши и де-
вушки, в большинстве случаев не 
знакомые даже с армянской лите-
ратурой на уровне средней школы. 
А здесь – горы специальной и ху-
дожественной литературы! Это бы-
ли школьники “темных лет’’, и тем-
нота была не только электриче-
ской. Была большая текучесть ка-
дров – в основном из-за низкой 
зарплаты. Не могу забыть, как мно-
гие покидали нас со слезами на 
глазах, не хотели уходить, но нуж-
ны были деньги. Их всегда не хва-
тает, но тогда это были буквально 
деньги на хлеб. Но что интересно: 
большинство моих бывших сотруд-
ников периодически навещают 
нас, беседуем, обмениваемся “ум-
ными’’ мыслями. Это их чувство 
благодарности, это необъяснимое 
тяготение к ауре, которую спосо-
бен создать только книжный мага-
зин, сладкая тоска по “Букинисту’’ 
– я ценю их очень высоко и считаю, 
что это – реальное достижение. По 
большому счету, каждый из них 
внес свою лепту в то, что 
«Букинист» состоялся. Сегодня 
здесь уже имеется ядро специали-
стов, которое четко выполняет 
свою работу на высоком уровне и 
является наставником для молодых 
работников. Это уже слаженная 
команда энтузиастов-профессио-
налов, которая верит в ту благо-
родную миссию, которая поставле-
на перед ними. Пожалуй, это одно 
из важнейших достижений в моей 
жизни.

- Мне попалась на глаза кни-
га с выходными данными изда-
тельства «Букинист». А как там 
у Вас дела?

- В Армении множество изда-
тельств, и руководят ими в боль-
шинстве своем компетентные лю-
ди, мои друзья, чьи книги я вы-
ставляю на продажу с большой 
охотой. Но иногда хочется, знае-
те ли, сделать что-то по своему 
вкусу, на свой страх и риск. 
Первым был детский проект, осу-
ществленный моей дочкой и зя-
тем по мотивам популярного 
мультипликационного фильма, и 
он весьма удался. Вторым был 
«Чаренцнаме» с комментариями 
Григора Атжемяна. А третьим – 
книга «Эти невероятные армяне» 
Лии Аветисян – книга, которая с 
момента выхода в ноябре и по 
настоящий момент возглавляет 
список продаж не только у нас, 
но и вообще по Армении.

- Вот именно эта книга мне и 
попалась, очень интересная! 
Лия – тоже человек из Вашего 
окружения?

- Наоборот. В первую встречу 
мы крупно поссорились. Я как раз 
пытался бросить курить, дергался, 
а тут она – со своими приколами и 
глобальной требовательностью к 
себе и ко всем. Ну я и вспылил. 
Ушла – еле вернули. И поставил на 
нее. И выиграл.

- Хорошо бы всегда так.
- Такие авторы – редкость, ко-

нечно: компетентные исследовате-
ли и талантливые рассказчики. Их 
нужно беречь. 

- Да и Вас нужно холить и ле-
леять с теми достижениями, ко-
торых Вы добились. Какие у Вас 
взаимоотношения с государст-
вом?

- На основе взаимного уваже-
ния. Я его никогда не обманывал 
ни в чем: ни в налогах, ни в ожида-
ниях. И меня, кстати, недавно 
Министерство культуры наградило 
в честь 65-летия, золотой медалью 
Григора Нарекаци, и это вдвойне 
приятно, потому что таким обра-
зом отметили не только мои лич-
ные заслуги, но и подтвердили ин-
терес государства к распростра-
нению книг и знаний.

- У Вас есть налоговые посла-
бления как сферы, связанной с 
распространением знаний?

- По-моему, Вы преувеличиваете 
внимание государства: мы платим 
те же налоги, что продавцы колба-
сы, сантехники, одежды и мороже-
ного. т.е. обычный налог сферы 
торговли.

- И о чем же Вы мечтаете?
- О временах, когда чтение сно-

ва станет престижно, книга станет 
лучшим подарком, а на всех кана-
лах телевидения появятся передачи 
о книжных новинках. И наоборот – 
о той классике, без знания кото-
рой самый богатый человек будет 
восприниматься обществом как не-
счастный дурачок. И всё это будет 
не за счет «Букиниста», а за счет 
государства, потому что оно будет 
нуждаться в образованных и прос-
вещенных людях.

- А как приучить детей к чте-
нию?

- Личным примером.

Асмик ПЕТРОСЯН

АРМЕНИЯ ГЛАЗАМИ 
ИРИНЫ ГОРЮНОВОЙ
30 мая в Доме Москвы в Ереване состоялась презентация книги 
российской писательницы и литературного агента Ирины 
Горюновой «Армянский дневник». Книга от начала и до конца 
буквально пронизана любовью к Армении, к ее истории и 
культуре, традициям и народу. Автор не просто объясняется в 
любви к армянскому народу, но пытается заразить этой 
любовью всех окружающих. При чтении этих проникновенных, 
лиричных, местами страстных строк у людей, ни разу не 
бывавших в Армении, возникает желание посетить эту страну, а 
мы, армяне смотрим на себя со стороны свежим взглядом и 
понимаем, что многого и не замечали из того, чем живем и 
дышим ежедневно. Ирина Горюнова, открывая для себя 
Армению, открыла ее и для нас. Сама автор призналась на 
презентации, что ее встреча с Арменией позволила ей переоце-
нить очень многое в самой себе и в своем отношении к миру.
Познакомилась Ирина с Арменией в 2011-ом году, когда 
писатель Рубен Ишханян, увидев ее на телеканале «Культура» в 
программе «Апокриф», связался с ней по интернету и пригласил 
ее в Ереван на форум переводчиков и издателей стран СНГ и 
Балтии. Как написала впоследствии в своей книге Ирина Горюнова, «Армения притянула меня к 
себе властной рукой и с тех пор не отпускает. В эту страну я приезжаю снова и снова, с каждым 
днем узнавая ее все лучше». В 2012-ом она снова приехала на форум, а в следующем году - на 
ежегодный международный фестиваль «Литературный ковчег». Людей, открывших для нее 
Армению, среди которых писатель Рубен Ишханян, руководитель фестиваля «Литературный 
ковчег» Давид Матевосян, директор музея Параджанова Завен Саргсян и многие другие, Ирина 
Горюнова считает «виновниками» своей любви к Армении и рождения книги “Армянский 
дневник”.
После вышеупомянутой презентации нам удалось задать Ирине Горюновой несколько вопросов.
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С овсем недавно, месяц-дру-
гой назад американские 
ученые на основании гене-

тических и прочих исследований 
пришли к выводу, что “История 
Армении” Мовсеса Хоренаци, на-
писанная им в 5-ом веке, содержит 
в себе не мифологический, а фак-
тический материал по древнейше-
му периоду истории армянского 
народа. Все, что описывает “отец 
истории” – и противоборство Айка 
с Белом, и возникновение Армян-
ской нации, и построение Армян-
ской страны, - все это правда, а не 
вымысел, и все это есть строго на-
учный, историографический мате-
риал, могущий служить первои-
сточником по истории древнейше-
го мира. Вместе с нашумевшей в 
свое время теорией Гамкрелидзе-
Иванова об индоевропейских и 
армянских языковых корнях, а так-
же с выводами и гипотезами 
Геруни и других исследователей - 
как армянских, так и зарубежных, 
выводы американцев говорят нам 
об одном – мировая цивилизация 
берет начало в Армении. И конеч-
но, на ниве географических назва-
ний и терминов мы находим тому 
множество подтверждений.

Итак, с чего же начинается за-
крепление на местности Армян-
ского народа, его наименователь-
ная деятельность, локализующая и 
документирующая в географии 
присутствие автохтонного носите-
ля цивилизации на своей Родине? 
И - когда же оно начинается? 
Историографически, возникнове-
ние первых армянских племенных 
союзов и протогосударственных 
образований относится учеными к 
бронзовому веку, к середине 2-го 
тысячелетия до Р.Х. - речь идет о со-
юзах Хайаса, Наири, Биайнили и 
других. В последнее время выдви-
нуты тезисы о существовании при-
близительно в то же время древ-
нейших армянских государств 

Аратта (Ара(ра)т, Арац), Арме-
Шуприа и других. Однако, на ос-
новании топонимических выводов, 
о которых шла речь в наших пре-
дыдущих статьях, думается, можно 
говорить о гораздо более ранней 
этногосударственной консолида-
ции армянского народа, отнеся ее 
начало к 4-ому тыс. до Р.Х. Кроме 
всего прочего, благодаря Мовсесу 
Хоренаци и другим источникам, мы 
имеем две четкие исторические 
даты. Первая - противоборство 
Айка и Бела произошло в 2492 го-
ду до Р.Х. Вторая - в 1032 году до 
Р.Х. была основана столица дина-
стии Айкян Армавир.

В любом случае, зарождение и 
оформление армянской нации 
хронологически является одним из 
древнейших в мире этноконсоли-
дационных процессов. Свое отра-
жение на Армянском нагорье он, 
естественно, многажды нашел. 
Прежде всего, по свидетельству 
того же Хоренаци, этот процесс 
начинался в Малой Армении, к за-
паду от Малатии и Епрата. 
Именно здесь располагалась об-
ласть под названием Тун Торгома - 
Дом Торгома по-армянски, Тогар-
ма или Тегарама в Библии, Тил - 
Гаримму в хеттских клинописях. 
Этимология топонима восходит к 
протоармянскому корню “тог” - 
дом, династия, род, плюс “арма” - 
родовое имя арменов. Кроме того, 
Торгом, согласно библейской вер-
сии, - потомок сына Ноя Апета 
(Яфета), отец Айка. Итак, Тегарама 
- Дом Армян, или Дом Торгома - 
вот локальная колыбель армянско-
го народа, с центром в городе 
Кюрин (ныне - искаженно Гюрун), в 
Малой Армении. Вот откуда начи-
нается первая армянская царская 
династия - династия Айкянов, от 
Айка Прародителя - Наапета, и до 
Ванского царства (Урарту).

Само же имя Айка производно 
от названия страны hАйк, hАйа-
стан и названия народа hайк, 
hайер, и восходит оно к одному из 
древнейших армянских корней, а 
именно к “эа”, “эутюн” - то есть 
сущность, бытие, суть. Название 
же Армения ведет свое начало от 
рода арменов - одного из участни-

ков формирования армянской на-
ции, чье имя означает “сущий чело-
век”, муж, арий, - те же корни, что 
и в случаях Арарата, Аратты-
Араца и пр., а также имен потом-
ков Айка Арма, Араме, Арам… 
Здесь ко всему прочему добавля-
ется и смысл создателя - арарича, 
солнца – ар(ев), и того же мужа-
ария. Вот где начало времен - и 
армянского Ара, и египетского Ра, 
и научного “арийца”, - начало, со-
хранившееся в армянском и пер-
сидском этносах. И суффикс 
“стан”, добавляемый к топонимам 
со смыслом “страны” - не что иное, 
как видоизмененный армянский 
“тун” - дом, страна, перешедший 
во многие языки, а в русском полу-
чивший также значение поселения 
- становище, станица и т.д. (в гра-
баре – з-тун, з-тан).

Победив Бела, Айк Наапет при-
нимается за обустройство своей 
страны, и этот процесс подробно 
описывает Мовсес Хоренаци. А 
одним из первых условий для тако-
го обустройства является наимено-
вание гор и долин, рек и родников, 
селений и районов - как первым 
условием существования человека 
является наречение его каким-ли-
бо именем. И страна Айка - Айк-
Айастан, Армения, начинает обре-
тать национальный облик страны 
hайев-армян. На месте своей бит-
вы с Белом Айк строит крепость и 
поселение Айкашен, которые со-
хранились до наших дней - к юго-
востоку от Вана, в Армянском 
Ущелье Айоц Дзор лежит селение 
Айк (искаженно - Хек), а близ него, 
на холме Могильном (Герезманк 
или Герезманиц Блур) похоронен 
Айк Наапет. Еще один Айкашен 
наш патриарх основал на противо-
положной стороне озера Ван, 
близ озера Хач, в области, назван-
ной Хайрк-Харк, то есть вотчина 
отцов. Здесь же, в небольшом озе-
ре Кор (Кривое) он схоронил свой 
знаменитый лук. Так же, как и 
Младший Мгер, скрывшийся в 
Ванской скале, лук Айка Наапета 
ждет своего времени, чтобы осво-
бодить свою плененную страну...

Огромный род Айка, насчиты-
вавший около 300 потомков, наве-

ки остался на Армянском нагорье, 
как и многие другие, давшие свои 
имена топонимам Армении. На 
юге от озера Ван, в области Мокк, 
обосновался сын Айка Араманьяк 
со своим сыном Арамаисом. Здесь 
и сейчас есть селение Арамаис, а 
на юге Франции, в стране его по-
томков - басков, Гаскони, лежит 
область Арманьяк со своим знаме-
нитым коньяком...

Короновавшись на царство ар-
мянское, Арамаис в 1032 году до 
Р.Х. основал свою столицу в долине 
Аракса и назвал ее своим именем 
- Армавир, крепость Арме. В ее 
честь в 19-ом веке армянские по-
селенцы на Кубани назвали свой 
город Армавиром, что в Крас-
нодарском крае России. Сын же 
Арамаиса Амасиа основал не-
сколько городов в Армении, в том 
числе Амасию в Ширакском марзе 
РА и Амасию в Малой Армении, 
где родился выдающийся географ 
древности Страбон. Кстати, имен-
но он оставил нам многие свиде-
тельства созидательной деятель-
ности армян, в частности о том, 
что армяне первыми в мире научи-
лись выплавлять руду из железа...

Младшему сыну Араманьяка 
Кадмосу досталась во владение 
область на юге Великой Армении, 
а именно Тун Кадмоси - Дом 
Кадмоса, правобережье Тигриса 
до гор Масиун или Масиус. 
Название этих гор, равно как и на-
звание армянского символа 
Масиса, также связывается с име-
нем Амасии.

Сыном Амасии был Гегам, в на-
следство которому досталась об-
ласть вокруг озера Севан и име-
нем которого названы горы к за-
паду от озера. В Гегамском хреб-
те поднимаются вершины Аждаак, 
Акналич, Вишапасар и другие, на 
которых во множестве сохрани-
лись древнейшие культовые извая-
ния вишапов – хранителей воды, а 
также наскальные петроглифы 
8-6-го тыс. до Р.Х. с картами 
звездного неба и очертаниями бу-
дущих армянских письмен. 
Потомки Гегама - Арма, Араме и 
Ара, обосновались в различных 
частях Армении. Арма стал эпони-

мом самой страны - Армении, а 
также множества сел, дав свое 
имя нескольким видам деревьев 
(корень “армав”). Араме основал 
село, о котором мы упоминали в 
предыдущей статье, - Арамик или 
Аремик. Ара же, получивший про-
звище Прекрасный, пленил своей 
красотой царицу Шамирам - 
Семирамиду, сам же имел во вла-
дении одну из великих армянских 
гор, названную его именем, 
Арагац - Трон Ара, Владение Ара. 
С его именем народная этимоло-
гия связывает и древнейшие на-
звания, восходящие к корню “ар” - 
муж, арий и Творец, - Араратская 
долина, область А(й)рарат и т.д. 
Армения же как страна присутст-
вует на древнейших на сегодняш-
ний день, известных науке доку-
ментальных письменных неармян-
ских источниках - Вавилонской 
глиняной карте мира и персид-
ской Бехистунской (от баг - древ-
неармянского и древнеперсидско-
го “бог” плюс “тун” - “дом”) на-
скальной надписи близ современ-
ного Керманшаха в Иране - оба 
источника относятся к 5-му веку 
до Р.Х. Пока прочих не найдено...

В рамках отдельной статьи не-
возможно развернуть достаточно 
увесистую и разветвленную тео-
рию об армянских корнях назва-
ний всех известных науке древних 
стран вокруг Армянского нагорья. 
Вкратце же - это и Комагене (от 
древнеармянского гом - храм 
Богов, дицатун, капище, - тот же 
корень, например, у топонима 
Кумайри - Гюмри), и Арме-Шуприа 
(от армянского “цоб” или “цов” - 
святой, то есть, Святая Арме(ния)), 
и, конечно же, собственно прото-
армянские Наири (Страна Воды, 
Рек, далее в семитских языках - 
Нехр, Нахр), Хайаса - древнейший 
вариант притяжательного hАйоц - 
армянский, и т.д. и т.п. В дальней-
шем мы поведем речь именно о 
н екоторых топонимах дохрис-
тианской древнейшей Армении, а 
также о раннехристианских наз-
ваниях, определивших стратегию 
нашей топонимии, и в том или 
ином виде сохранившихся до на-
ших дней.

 СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Григор 
БЕГЛАРЯН

НАЧАЛО 
ВРЕМЕН 
И НАЧАЛО 
АРМЕНИИ 
В НАЗВАНИЯХ

Битва Айка и Бела

На первой странице “Англо-саксонской хроники” 11-го в. записано: “Первые жители 
Британских островов были бриты, которые пришли из Армении и сначала заселили юг 
Британии...” 
(подчеркнуто исследователем В.Ваградяном)
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Взамен начала развиваться ка-
валерия: появились новые, специа-
лизированные породы лошадей. 
Для создания первоклассной кава-
лерии в первую очередь нужны бы-
ли кони (надеюсь, читатель поймет, 
какая разница между конем и ло-
шадью). И наши предки, судя по 
всему, прекрасно справились с 
этой задачей. Из «Письма 
Саргона II к богу Ашшуру»:  «Люди, 
живущие в этой области (Суби), во 
всем Урарту не имеют равных в 
умении обучать лошадей для кон-
ницы – малые жеребята, порожде-
ние страны его обширной, которых 
он выращивает для своего царско-
го полка и ежегодно берет как по-
дать, – пока они не будут взяты в 
область Суби, которую люди 
Урарту называют страной Ман-
неев, и стать их не будет рассмо-
трена, на них не ездят верхом, вы-
ходам, вольтам и поворотам, все-
му, что нужно для битвы, их не учат, 
они ходят рассёдланные».  Не на-
прасно все завоеватели во все 
времена требовали с Армении 
дань именно конями. «То, что гово-
рят об Армении, сбивает нас с 
толку. Как эти горцы сумели разра-
ботать такую конницу, способную 
тягаться со всадниками Мидии? 
Несомненным фактом является то, 
что Армения была источником ве-
ликолепно разведенных лошадей. 
Люди в этой стране поняли, что ло-
шади представляют не только эко-
номическую ценность, но также 
могут быть использованы в военных 
целях», – констатирует В. Шапо. И 
пусть это замечание относится к 
несколько более позднему време-
ни – смысл от этого не меняется. 
Особенно славились нисейские 
кони, о которых у Страбона можно 
почерпнуть следующие сведе-
ния:  «Что касается нисейских ко-
ней, которыми пользовались цари, 
как самыми лучшими и самыми 
большими, то одни утверждают, 
что порода их отсюда, а другие – 
что из Армении. …Страна эта на-
столько обильна конями (не усту-

пая Мидии), что даже нисейские 
лошади, которые служили персид-
ским царям, выращивались и здесь. 
Сатрап Армении ежегодно посы-
лал персидскому царю 20 000 же-
ребят на праздник, называемый 
Митракинами. При вторжении в 
Мидию вместе с Антонием 
Артавазд выставил на смотр, кро-
ме прочей конницы, еще 6 000 по-
крытых броней лошадей, построив 
их в боевой порядок»...

Одновременно более совер-
шенной становилась сбруя, а уди-
ла позволили всаднику управлять 
конем одной рукой. В то же время 
достаточно больших высот дости-
гает искусство вольтижировки (вы-
полнение гимнастических и акро-
батических упражнений на лоша-
ди), а «конный спорт» становится 
излюбленной забавой царей. Так, 
Менуа, еще будучи царевичем, по-
ставил первый рекорд в прыжке на 
коне. В конце XIX в. в стене церкви 
Сикех, недалеко от озера Ван, в 
том месте, где еще в эпоху средне-
вековья находился ипподром ар-
мянских князей, была найдена ка-
менная стела с клинописной над-
писью: «Могуществом бога Халди, 
Менуа, сын Ишпуини, говорит: с 
этого места конь, по имени 
Арциви, под Менуа, прыгнул на 22 
локтя» (11 м 22 см). Рекорд этот 
был побит только через... 2775 
лет: летом 1975 г. конь по имени 
Свингер под седлом К. Бергманна 
из ФРГ прыгнул – правда, с разбе-

га – через жердевой заборчик и 
канаву на 22 м 16 см. Конница 
именно как род войск в армии того 
времени встречается лишь раз – в 
782 году, при подавлении восста-
ния в нынешнем Гугарке. В том по-
ходе участвовало 15.760 пехоты и 
4.430 конницы.

Из-за дороговизны коня, осо-
бенно верхового, и специализиро-
ванного снаряжения, а также слож-
ности обучения всадника кавале-
рия по численности сильно уступа-
ла пехоте и составляла едва ли 
пятую часть войска. Естественно 
поэтому, что основу конницы со-
ставляли люди, достаточно обеспе-
ченные, а именно – знать. Со вре-
менем, правда, кавалерийские ча-
сти стали пополняться и людьми не-
благородного происхождения. В 
частности, в армии Древней 
Армении существовало и такое по-
нятие, как «рамик айрудзи», в воль-
ном переводе – «простонародная 
кавалерия».

Более или менее точные сведе-
ния о составе армянской армии и 
кавалерии мы получаем в эпоху 
Ервандидов, уже после падения 
Араратского царства. Оказав-
шаяся под властью Персии 
Армения должна была участвовать 
в походах мидийских, а затем и 
персидских царей и выставлять 
определенное число войск. 
Первоначально это войска состоя-
ло из 20 000 пехоты (лучников и 
пращников) и 4000 конницы. Так, 

активно участвовала армянская 
конница в заговоре Кира против 
мидян, а также против Вавилона. 
Пехотой командовал сын Ерванда 
Тигран, а конницей – полководец 
Эмваз. В «Киропедии» прямо гово-
рится о том, что все армянское 
войско состояло из 40 000 пехоты 
и 8000 конницы – половина войск 
всегда оставалась для обороны 
страны. Характерная деталь: в 
письменных источниках персидских 
царей армянская конница упоми-
нается сразу после персидской и 
мидийской, что говорит о ее дейст-
вительно высоких боевых качест-
вах. Если учесть, что персидская и 
мидийская конница состояла из ка-
тафрактариев – полностью забро-
нированных всадников на таких же 
забронированных конях (своего 
рода танковые войска прошлого), 
то, судя по всему, армянская кон-
ница представляла собой скорее 
легкую кавалерию, преимущест-
венно конных лучников. 

Новые данные мы имеем уже в 
эпоху войн Александра Маке-
донского. Судя по всему, армян-
ское войско участвовало во мно-
гих сражениях Дария. По свиде-
тельству Курция Руфа, армянское 
войско под командованием Ерван-
да и Мифвраста состояло из 
40 000 пехоты и 7000 конницы. 
Согласно Арриану, армяне стояли 
на правом фланге армии Дария и 
проявили исключительное мужест-
во. Армяне разгромили левый 
фланг македонского войска, кото-
рым командовал Парменион, и 
уже прорывались в тыл фаланги, 
когда персы, не выдержав натиска, 
впали в панику и побежали. Судя 
по тому, что Македонский не стал 
вторгаться в Армению и никак не 
отреагировал на уничтожение ар-
мянами посланного в Армению от-
ряда под командованием Менона, 
Ерванду III удалось сохранить и 
увести в страну вполне боеспо-
собное войско. Опираясь на при-
веденные выше цифры, можно ска-
зать, что со времен Ерванда I ар-
мянская армия увеличилась как ми-
нимум вдвое. 

О том, что армянская конница, 
первоначально, видимо, исключи-

тельно легкая или средняя, в эпоху 
Арташесидов обзавелась также 
подразделениями тяжелой или пан-
цирной конницы, свидетельствуют 
многие античные хронисты. О пан-
цирной армянской коннице гово-
рится, в частности, в связи с война-
ми Тиграна II Великого. Однако 
весьма значительное место в кава-
лерии Тиграна Великого занимала 
легкая конница – конные стрелки. 
Именно они обеспечили успех в 
битве при Арацани, которая по 
полному праву может войти в исто-
рию военного искусства как пер-
вая победа, одержанная одной 
лишь конницей без поддержки пе-
хоты. Армянские конные стрелки – 
задолго до битвы при Каррах и за 
века до битвы при Харране(!) – по-
просту расстреляли римских леги-
онеров, не ввязываясь в ближний 
бой. Стоит особо отметить также, 
что эта обычная для Востока такти-
ка имела и свою особенность. 
Если персы и мидяне перед рас-
стрелом врага конными лучниками 
старались атакой панцирной кон-
ницы взломать его строй, то в бит-
ве при Арацани Тигран не стал 
бросать в бой тяжелую конницу. 
Судя по всему, после поражения 
под Тигранакертом он решил не 
рисковать ею. Согласно Диону 
Кассию, в этой битве наряду с ар-
мянами участвовали также союз-
ные войска – конные стрелки мар-
ды и конные копейщики иверы. Что 
касается вооружения, то лук со 
стрелами, как представляется, был 
обязательным оружием даже для 
катафрактариев – хотя, может 
быть, в качестве не основного, а 
запасного оружия, да и то не во 
время атаки, а находясь на без-
опасном удалении от противника.

Небольшое уточнение: все, о 
чем рассказывалось выше, проис-
ходило во времена, когда, в отли-
чие от «исторических» фильмов 
про древность, стремена еще не 
были изобретены. Ученые и просто 
любознательные до сих пор гада-
ют: каким образом облаченные в 
тяжеленные (до 60 кг!) броню ка-
тафрактарии умудрялись не 
просто удерживаться в седле без 
упора, но и орудовать копьями, а 
легкие конники – стрелять на скаку 
и даже махать мечами. Вероятно, 
учили этому будущих всадников с 
малых лет (по некоторым данным, 
даже раньше, чем они начинали 
ходить!) Опять же и кони должны 
были быть соответствующими. Не 
случайно ведь надпись о рекорде 
царя Менуа была найдена в ме-
сте, где в средние века располага-
лись ипподромы и конезаводы ца-
рей уже Великой Армении.

Если во времена Араратского 
царства и эпохи Ервандидов ар-
мянская конница насчитывала счи-
танные тысячи, то со временем она 
становилась все сильней и много-
численней, превращаясь в главную 
ударную силу армии. Так, в 189 го-
ду царь Арташес I, начав войну 
против Селеквидов, в битве при 
Магасии разгромил Антиоха. 
Армия Арташеса насчитывала бо-
лее 50 тысяч человек, главным 
образом кавалерия, которой ко-
мандовал Аракс Басунци. А во 
времена Тиграна Великого числен-
ность армянской конницы, по неко-
торым данным, достигала 60 0000.

А потом... Потом появились 
стремена, и конница стала симво-
лом мощи государств Востока, а 
армянская конница – квинтэссен-
цией этой мощи.

 СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Нисейский конь

АРМЯНСКАЯ КОННИЦА – 
КВИНТЭССЕНЦИЯ ВОЕННОЙ 
МОЩИ ВОСТОКА
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Ориентир оказался весьма на-
глядным. Не знаю, останется ли мо-
нументальная рукотворная гора в 
кадрах фильма, который снимали в 
тот день телевизионщики, с трудом 
уговорившие автора “Амаркорда” 
постоять минуту-другую на балко-
не желтого дома (Тонино Гуэрре 
очень не нравился висячий бал-
кон), но, думаю, образ одинокой 
песочной кучи обязательно должен 
как-то проявиться в творчестве пи-
сателя-неореалиста. Ибо, по его 
убеждению, настоящий сценарист 
должен каждый день наполнять го-
лову новыми выдумками. “Я не пи-
шу сейчас сценарии, – говорит 
он, – мне не хочется этим зани-
маться, но все равно постоянно 
собираю какие-то вещи, детали, 
разговоры... Вот, скажем, недавно 
мне рассказали про старушку-ла-
вочницу из Сан-Марино. Это была 
очень бедная старушка. И когда у 
нее в лавке закончились товары и 
нечего было выставить в витрине, 
она встала в витрину сама. Кто-то 
из знакомых, проходя мимо, поин-
тересовался: “Как твои дела?” 
“Сегодня – хорошо, – ответила ла-
вочница, – потому что прошла со-
бака и заметила меня”.

Проводив телевизионщиков, от-
ветив на многочисленные телефон-
ные звонки, Тонино Гуэрра, не-
рвничавший до этого на балконе, 
сел в кресло и успокоенно спро-
сил:

– Кофе хочешь?
– Спасибо, нет.
– А яблоки любишь?
– Спасибо, я не хочу.
– Странная какая! Кофе не лю-

бит, яблоки не любит. А поцелуи 
любишь?

Я (ввергнутая в краску):
– Я все люблю! Но боюсь, что 

снова кто-то придет или позвонит и 
мы не успеем поговорить...

– Не успеем поговорить о чем?
– О ваших сценариях, о режис-

серской работе с Феллини, о 
фильмах “И корабль плывет...”, 
“Амаркорд”...

– Я абсолютно уверен, что “Ко-
рабль” интереснее и выше, чем 
“Амаркорд”. Жаль, что его мало 
кто видел в России. Хочу объяснить 
тебе одну вещь. Мы, итальянцы, ни-
как не можем понять, что такое 
“режиссерский сценарий”, в ита-
льянском кино его нет. Когда у нас 
пишется сценарий, когда мы диску-
тируем с режиссером и принима-
ем вместе решение, потом – в “ре-
жиссерском сценарии” – уже ниче-
го не меняется. Сейчас, например, 
я работаю над одним фильмом 
вместе с Ангелопулосом, которого 
считаю одним из великих режиссе-
ров современности.

Повесть “Амаркорд” вышла на 
три месяца раньше, чем фильм. Их 

можно сравнить, и тогда станет 
ясно, что в фильме ничего без ведо-
ма автора не было изменено. Тем 
не менее, конечно же, главный ав-
тор фильма – это режиссер. “И ко-
рабль плывет...” мы написали с 
Федерико Феллини за двенадцать 
дней. На тринадцатый он меня 
спрашивает: о чем ты думаешь? Я 
ответил, что меня чрезвычайно ин-
тересуют похороны великих людей. 
Сталина, например. Или замеча-
тельного красавца, актера кино 
Рудольфо Валентино, на похоронах 
которого тоже была масса народу. 
И когда площадь, где проходила па-
нихида, опустела, на асфальте 
остались сотни рукавов от пиджа-
ков. Это те, кто был меньше ростом, 
хватали впереди стоящих за рукава 
и тянули вниз, чтобы что-нибудь уви-
деть. “А ты, – спросил я, – о чем ты 
думаешь?” “А я думаю о карабине-
рах, – сказал он. – Я хочу снять 
большой парад. И все это на лоша-
дях. Потом вдруг лошадь одного ка-
рабинера спотыкается. За ней дру-
гая, третья, четвертая, пятая... И па-
дают все, и рушится порядок, и ру-
шится все... То есть рушится, может 
быть, мечта...” На следующее утро я 
снова говорю: “Ты знаешь, какие 
были похороны Марии Каллас? 
Маленький пароход плывет к 
острову, где она родилась. Каллас 
просила, чтобы те, кто будет сопро-
вождать ее останки, развеяли прах 
возле этого острова. Представь се-
бе, какой замечательный можно 
снять фильм: пароход везет прах ве-
ликой певицы...”

– Сегодня, – вторгаюсь я в вос-
поминания Тонино Гуэрры, – любят 
смотреть фильмы о любви. 
Двадцать пять лет назад, приехав в 
Москву по своим делам, вы увезли 
в Италию женщину с пышными ры-
жими волосами и боттичеллиев-
ским цветом лица – Лору, вашу же-
ну. Не хотелось написать киносце-
нарий об этом?

– Слушай, – он смотрит на меня 
почти с восхищением, относящим-
ся, впрочем, совсем не ко мне, а к 
Лоре. – Хотел много раз. Когда я 
впервые увидел Лору, то все сразу 
понял. Я знал тогда несколько рус-
ских слов. Она – ни слова по-ита-
льянски. И я отправился пешком на 
Птичий рынок, купил маленькую 
клетку.

Он вскакивает с кресла, подбе-
гает к красивому, причудливо вы-
резанному деревянному буфету 
(позже я узнаю, что и этот буфет, и 
торшер в виде паруса, сконструи-
рованный из гладильной доски, и 
другая необычная, красивая ме-
бель в комнате имеют одного авто-
ра – Тонино Гуэрру) и взмахивает 
рукой вверх, туда, где стоят птичьи 
клетки, заполненные всякой всячи-
ной: раскрашенными глиняными 
фигурками, комочками бумаги...

– Потом, – продолжает он вдох-
новенно, – я взял бумагу и каран-
даш и стал писать слова любви. 
Скомкав исписанный лист, поло-
жил его в клетку и принялся за дру-
гой, потом за третий, четвертый, 
пятый... И отдал эту клетку Лоре. 
Один человек, знавший итальян-
ский, целый час переводил ей мои 
записки. И она уже понимала все 
о моей любви. Эту историю, этот 
маленький эпизод я подарил бра-
тьям Тавиани, он есть в одном из их 
фильмов.

– Вы каждое утро начинаете с 
работы?

– Каждое утро в Италии я начи-
наю с того, что слушаю Рах-
манинова. Наверное, и в России 

кто-то каждое утро включает и слу-
шает Верди...

– ...или смотрит итальянское ки-
но. То “поэтическое кино”, о кото-
ром вы уже много лет твердите, что 
за него нужно бороться.

– Наш общий враг – и итальян-
ского, и французского, и русского 
кино – это прежде всего англий-
ский язык, захвативший все кино-
рынки. А европейские языки давно 
стали “местными языками”. Если, 
скажем, сейчас мы сделаем ита-
льянско-русский фильм и его вдруг 
захотят купить американцы, дубляж 
будет стоить в три раза дороже, 
чем сам фильм.

Проблема европейского кино 
очень сложна и потому, что нынче 
успех кинопродукции определяет 
наличие сложной, дорогостоящей 
техники, компьютерной в том чи-
сле. Сплошные спецэффекты. Зри-
тель – особенно молодой – очень 
все это любит. А более старшие 
предпочитают, сидя дома, нажи-
мать кнопки переключения про-
грамм телевидения: не понравится 
один канал – посмотрим другой, 
третий. Церемония похода в кино-
театр отмирает, и это настоящая 
проблема для кинематографа. И 
все же люди начали уставать от 
фильмов всего лишь сверхтехнич-
ных (что характерно для современ-
ного американского кино) и, я ду-
маю, постепенно возвратятся к ки-
но “поэтическому”. А такое кино 
присуще прежде всего европей-
скому кинематографу. Фило-
софских вопросов много: кто мы 
есть в этом мире и почему, куда мы 
идем... Они все остаются. Как их 
решать – это уже другой вопрос. 
Но делать фильмы в старой поэти-
ческой манере уже опасно. Это 
верный проигрыш. Я езжу на вело-
сипеде, но при этом не считаю, что 
автомобиль не нужен.

– А в какой манере сейчас “не 
опасно” работать?

– Возможно, ответ на этот во-
прос где-то в промежутке между 
нынешним сентиментальным теле-
сериалом и супертехническими 
эффектами.

– В период правления Мус-
солини были придуманы кинофе-
стивали, для того чтобы оказывать 
кинематографии коммерческую 
поддержку. Попытка сделать не-
коммерческий фестиваль, пред-
принятая после войны, полностью 
провалилась. А в наше время та-
кой фестиваль, скажем, “поэтиче-
ского кино”, возможен?

– Думаю, нет. Но фестивали как 
раз любят “поэтическое кино”. Я, 
кстати, восемь раз получал призы 
в Каннах. И если фильм попадает в 
фестивальную программу, то это 
гарантия того, что народ на него 
пойдет.

– Поэтическое кино в России. 

ПАМЯТЬ

ГУЭРРА, 
КОТОРЫЙ 
ЛЮБИЛ СЛОВА. 
И НЕ ТОЛЬКО...

Гуэрра с Андреем Тарковским

Тонино и Лора Гуэрра

Тонино и Татьяна Суспицына



 ПЯТНИЦА
 №10/5 июня, 2015

11

Армен ШАХКЯН

Кинопрограмма “Никогда 
больше”,  посвященная 
100-летию Геноцида армян, 
была представлена 
Международным фестивалем 
“Золотой Абрикос” в 
двенадцати городах Европы.

День 27 мая стал кульминацион-
ной точкой в программе памятных 
мероприятий и кинопоказов, органи-
зованных в Париже (регион Иль-де-
Франс) партнером “Золотого 
Абрикоса”, парижским фестивалем 
“Evropa Film Akt”. В официальных со-
общениях он был назван как “День 
памяти 100-летия Геноцида армян  в 
регионе Иль-де-Франс”. В Палате 
областного совета региона Иль-де-
Франс состоялась конференция и 
дебаты под названием «100 лет 
Геноцида армян. Геноцид и его отри-
цание в Турции и Европе сегодня», в 
которых приняли участие руководи-
тели региона, официальные предста-
вители ряда международных органи-
заций, а также посол Армении во 
Франции Виген Читечян и генераль-
ный директор МКФ “Золотой 
Абрикос” Арутюн Хачатрян.

“День памяти” продолжился пока-
зом короткометражных фильмов ар-
мянских режиссеров разных поколе-
ний (“Апрель” Вигена Чалдраняна, 
“Болис” Эрика Назаряна, “Затме-
ние” Ара Ернджакяна, “Собачьи 
истории” Сержа Аветикяна), в кото-
рых представлены разные авторские 
взгляды на трагические события сто-
летней давности и их сегодняшние 
отголоски. Эти четыре фильма – 
лишь небольшая подборка из солид-
ной ретроспекции Армянского кино, 
показанной по инициативе “Золото-
го Абрикоса” в рамках 10-го кино-
фестиваля “Evropa Film Akt” в марте-
апреле сего года в Париже и вклю-
чавшей 17 фильмов. Программу в 
Париже представляли режиссеры 
Арутюн Хачатрян и Ара Ернджакян, 
арт-директор “Золотого Абрикоса”, 

киновед Сусанна Арутюнян и ректор 
Ереванского государственного ин-
ститута театра и кино Давид 
Мурадян.

Подобные программы, посвящен-
ные трагическим событиям 1915 го-
да, “Золотой Абрикос” вот уже три 
месяца с успехом организует в раз-
ных странах - в Германии, Швей-
царии, Франции, Болгарии, Литве, 
Беларуси, Турции. Инициатива но-
сит название “Никогда больше” и 
проводится при поддержке 
Министерства культуры Армении и 
госкомитета по координации меро-
приятий, посвященных 100-летию 
геноцида.

В общей сложности 30 фильмов, 
созданных в разные годы как армян-
скими, так и зарубежными кинема-
тографистами, были включены в 
программу. Вместе с тем, для ка-
ждой из стран, где проводились ки-
нопоказы, оговаривался особый 
формат и индивидуальная програм-
ма, учитывающая культурные и по-
литические особенности данной 
страны и требования партнеров. 
Важно то, что большинство показов 
в зарубежных странах были органи-

зованы в рамках признанных меж-
дународных кинофестивалей - пар-
тнеров Ереванского “Золотого 
Абрикоса”, что предопределило 
широкую аудиторию проекта и его 
успешную реализацию.

В Болгарии, например, партне-
ром “Золотого Абрикоса” высту-
пил 19-й Софийский международ-
ный кинофестиваль, показы были 
организованы сразу в трех горо-
дах - в Софии, Пловдиве и Варне, 
а армянскую сторону на фестива-
ле представлял Арутюн Хачатрян.

Берлинская программа была осу-
ществлена совместно с Театром им. 
Максима Горького в Берлине. 
Программа была очень насыщенной 
- обширный спектр представленных 
мероприятий (кинопоказов, теа-
тральных постановок, видеоинстал-
ляций, семинаров) вылился в месяч-
ник армянской культуры. Коорди-
натором Берлинской кинопрограм-
мы был режиссер и оператор Фред 
Келемен, не раз бывавший в 
Армении и более известный как опе-
ратор фильмов прославленного вен-
герского режиссера Бела Тарра. 
Был показан единственный сохра-

нившийся до наших дней фрагмент 
первого фильма о Геноциде армян - 
“Растерзанная Армения” - 1919 го-
да, режиссера Оскара Апфеля 
(США), а также 14 других картин.

В Литве программа была реали-
зована при поддержке 20-го 
Вильнюсского международного фе-
стиваля “Киновесна”. В рамках фе-
стиваля был организован вечер па-
мяти, на котором выступили посол 
Армении в Литве Ара Айвазян, ди-
ректор Вильнюсского МКФ Вида 
Рамашкиене, призер “Золотого Аб-
ри коса” режиссер Марат Сарки-
сян. Программу и фильмы предста-
вила арт-директор “Золотого Абри-
коса” Сусанна Арутюнян, которая 
также была членом жюри фестиваля.

Особый формат имела програм-

ма в Турции, где в качестве партне-
ров выступили неправительственная 
организация “Анадолу Кюльтур” и 
Стамбульский международный кино-
фестиваль. Наряду со специальной 
тематической программой, которая 
носила название “Сто лет боли” и в 
которой были представлены фильмы 
на тему Геноцида армян, в дни кино-
фестиваля в Стамбуле был органи-
зован двухдневный семинар Армяно-
Турецкой Киноплатформы. Для уча-
стия в семинаре было отобрано 10 
кинопроектов (5 армянских и 5 ту-
рецких). Все проекты в той или иной 
мере затрагивают тему геноцида. 
Лучшим жюри признало проект 
Сердара Онала “Матушка Дердо”, 
который получил грант на производ-
ство фильма. Фильм “Homo Politicus” 
турецкого режиссера Хаджи Ор  ма-
на, премьера которого состоялась в 
рамках программы “ Сто лет боли”, 
был также инициирован Армяно-
Турецкой Киноплатформой в рамках 
совместного проекта фестиваля 
“Золотой абрикос” и организации  
“Анадолу Кюльтур”.

Итоги первого семестра програм-
мы “Никогда больше” будут подведе-
ны с 19-го по 26-ое июня на 
Московском международном кино-
фестивале, где тема Геноцида армян 
будет представлена 7 картинами.

Второй этап программы “Никог да 
больше” будет имплементирован 
после 12-го Ереванского междуна-
родного кинофестиваля “Золо той 
Абрикос”, который в этом году 
пройдет с 12 по 19 июля. 
Следующие международные адре-
са программы - Санкт-Петербург, 
Варна, Венеция, Кельн, Тбилиси.

Кого здесь вы считаете единомыш-
ленниками?

– Не хочу останавливаться на 
персоналиях, но, скажем, Тарков-
ский – большой художник, которо-
го любит мир.

– И Параджанов?
– Нет, Параджанов – армянин, 

так же как Иоселиани – грузин. Я 
был дружен с Параджановым, ездил 
к нему в Тбилиси, а затем мы вместе 
отправились в Армению. О путеше-
ствии я написал книгу “Теплый 
дождь” (в Италии она была отмече-
на премией) и был поражен, когда 
один совершенно незнакомый мне 
человек в Москве сказал, что знает 
эту книгу, что читал ее. Сергея 
Параджанова я тогда не называл 
Параджановым. Нельзя было. Такое 
было время. Я его называл – 
Агаджанян. Поэтический Парад-
жанов в кино. Он как воздух, как 
сказка. Если мне трудно, плохо, 
если раздражает все: улицы, маши-
ны, я смотрю какой-нибудь парад-
жановский фильм. И все становится 
другим, и я становлюсь другим.

– Ваше пристрастие к кино поэ-
тическому исходит из вашей писа-
тельской сути?

– Я всего лишь поэт. Я люблю 
только слова.

– И никогда не хотели занимать-
ся режиссурой?

– Предложений поставить тот 
или иной фильм было много. Но я 
всегда был рабом слова. Для меня 
только слово дает возможность 
представить себе любые образы, 
мечтать и воображать то, что хо-
чешь. Скажем, образ Распутина 
на киноэкране я принимаю. Но 
когда читаю книгу, то мой 

Распутин может предстать мне 
совсем другим – маленьким блон-
дином, может быть. Кино, конечно, 
великое искусство, но литература 
– великая тайна.

– Вы и сейчас пишете стихи?
– А ты читала мои стихи, напеча-

танные в “Литературной газете”?
– Да, очень хорошие переводы 

Беллы Ахмадулиной.
– Ты симпатичная, – ставит диаг-

ноз Тонино Гуэрра. – Говоришь по-
эту не о самих стихах, а о том, что 

переводы – хорошие. Да, я по-
прежнему пишу стихи. Не много. И 
в иной поэтической манере. Но 
больше, – обводит взглядом комна-
ту, – делаю мебель и рисую карти-
ны. По моему рисунку в Италии се-
годня строится фонтан. Его стои-
мость – около 300 тысяч долларов. 
Я за него не получу ни копейки, но 
все равно волнуюсь: хорошо ли 
сочинилось, все-таки фонтаны – не 
моя профессия.

Когда, закончив интервью, мы 

прощались, Тонино Гуэрра напом-
нил:

– А как же – поцеловать?
Я поцеловала его в щеку – она 

была прохладная, свежая, пахла 
хорошим одеколоном – и от вол-
нения наступила ему на ногу.

– Извини, – сказал маэстро, – 
но мне придется ответить. Такая 
примета.

Ирина ТОСУНЯН
США, Сан-Франциско

ПАМЯТЬ

НИКОГДА БОЛЬШЕ
кино

Тонино Гуэрра и Юрий Любимов Кадр из фильма "И корабль плывет..."



 ПЯТНИЦА
 №10/5 июня, 2015

12

BLACK SABBATH 
ПЕРЕИЗДАЮТ СВОИ 
СТАРЫЕ АЛЬБОМЫ

Black Sabbath переиздают свои первые во-
семь альбомов на виниле. 22 июня группа пла-
нирует представить пластинку с их одноимен-
ным дебютным альбомом (1970), а также 

Paranoid (1970), and Master Of Reality (1971). 
29 июня появятся переизданные Vol. 4 (1972), 
Sabbath Bloody Sabbath (1973) и Sabotage 
(1975). А 13 июля в продажу поставят обнов-
ленные версии альбомов Technical Ecstacy 
(1976) и Never Say Die (1978).

Записи будут перевыпущены на 180 грам-
мовом виниле и на компакт-дисках.

В 2012 году Black Sabbath уже перевыпу-
скали эти альбомы в составе бокс-сета The 
Vinyl Collection: 1970-1978.

ПОЛ МАККАРТНИ 
БРОСИЛ НАРКОТИКИ

Пол Маккартни употреблял марихуану в 
течение десятилетий, он даже попадал в 
тюрьму, пытаясь провезти наркотики в 
Токио. Музыкант утверждает, что теперь он 

избавился от своей пагубной привычки. По 
его словам, он бросил марихуану, чтобы 
послужить хорошим примером для потом-
ков.

Сэр Пол Маккартни говорит в интервью:
- Я больше этого не делаю. Почему? 

Правда в том, что я не хочу быть плохим 
примером для своих детей и внуков.

Говорят, что Маккартни пристрастился к 

марихуане в 1964 году, после того, как в 
номер нью-йоркского отеля, в котором оста-
навливалась группа the Beatles, постучался 
Боб Дилан. The Beatles в июле 1967 были в 
числе тех, кто подписал петицию за легали-
зацию марихуаны, называя действующий за-
кон о ее запрете «безнравственным и неосу-
ществимым на практике».

Пол отмечает, что его жизнь круто изме-
нилась с тех пор. Пока дети были маленьки-
ми, он позволял себе курнуть, но тщательно 
от них это скрывал.

И как же сейчас расслабляется знамени-
тый музыкант, которому в июле стукнет 73? 
“Вместо употребления марихуаны я теперь 
просто выпиваю стакан вина или коктейля 
Маргарита. Последний раз я курил очень 
давно”.

rockcult.ru

SARAH CONNOR

Muttersprache - 2015
Лейбл - Polydor 
20 треков\72 минуты

Одна из самых популярных певиц 
Германии в стиле поп-рок, Сара Леве, при-
нявшая в 1999 году псевдоним Сара 
Коннор, начинала свою певческую карьеру 
в детском хоре. Сменив нескольких продю-
серов, музыкантов, попробовав себя в раз-
личных ипостасях, записав множество хи-
тов, несколько золотых и платиновых ди-
сков, Сара в самом начале лета выпустила 
двойной альбом в формате Deluxe. 
Большую часть песен она исполняет на 
родном немецком, остальные - на англий-
ском. Практически все композиции могут 
быть отнесены к разряду рок-баллад. 
Негромкие гитары, остальных инструментов 
практически не слышно, вкрадчивая мане-
ра пения, чем-то напоминающая бардовс-
кий стиль.

Ничего не имея против таких песен и та-
кого стиля, приходится лишь удивляться ме-
таморфозе, произошедшей с этой энергич-
ной певицей. Ведь предыдущие ее альбомы 
содержали главным образом англоязычные 
песни в разных стилях – соул, фанк, ритм-н-
блюз, она перепевала звезд этих жанров, 
всегда было много песен в современных ди-
скотечных ритмах. И вдруг такой вот, со-
вершенно не типичный для нее альбом – до-
вольно мягкий, с большим процентом ин-
тимных по настроению песен на родном 
языке (кстати, название альбома так и пе-
реводится – «Родной язык»). Поет она с ро-
ковым надрывом, но не громко, даже в са-
мых ударных моментах. В нескольких песнях 
в качестве аккомпанемента звучат и струн-
ные инструменты, но их не много и делается 
это не часто. В целом приятно, но вряд ли 
альбом станет какой-то вехой в творчестве 
неплохой, в общем-то, певицы. Не думает-
ся, что альбом будет хорошо принят в дру-
гих странах Европы или на территории 
СНГ. Разве что на родине ее станут ува-
жать и любить больше. Впрочем, может 
именно для этого и был записан данный 
двойник. Если так, то, думается, цель будет 
достигнута.

TERENCE BLACHARD

Breathless – 2015
Лейбл - Blue Note
13 треков\78 минут

Популярнейший джазовый трубач, один из 
современных столпов жанра Теренс Бланчард 
записал свой очередной альбом вместе со 
своей группой E-Collective в весьма провокаци-
онном стиле – гремучая смесь джаза, фьюжна, 
хип-хопа, фанка, блюза и соула. Это своео-
бразное музыкальное путешествие в неизве-
данное. Барабанщик Оскар Ситон, басист 
Дональд Рамси, гитарист Чарльз Альтура и кла-
вишник Фабиан Альмазан во главе со своим 
лидером Бланчардом залезают в такие музы-
кальные дебри, что просто диву даешься. 
Достаточно длинные авторские композиции са-
мого Бланчарда и перепевки композиций Лес 
МакКана и Хэнка Уильямса буквально уносят 
куда-то в стратосферу. Напряженные, с мощ-
ным драйвом композиции, обрамленные хип-
хоп вокалом певца PJ Morton-а сменяются мед-
ленными тягучими неосоуловыми, со звучанием 
струнных, а-ля Стиви Уандер, песнями. И при 
этом нельзя забывать, что лидер группы – се-
рьезный джазовый музыкант, проповедующий 
modern jazz, post bop и модальный джаз. Его иг-
ра, пронзительные соло, искаженные эффекта-
ми звуки трубы накладываются на электронное 
звучание инструментов его партнеров и созда-
ют прямо-таки эпическое звучание всего аль-
бома. Создается впечатление движущегося на 
слушателя чего-то большого, тяжелого, темно-
го, объемного... Примерно такие же альбомы 
записывали и «партнеры» Бланчарда по услов-
ному сообществу «молодых львов» – трубач 
Кристиан Скотт и пианист Роберт Гласпер. Та 
же тяга к смешению стилей, внутреннему на-
пряжению, заигрывание с молодежной танце-
вальной музыкой, ну и, конечно, бесконечная 
по сложности личная исполнительская техника. 
Некоторые критики сравнивают Бланчарда с 
Майлсом Дэвисом, экспериментировавшего с 
психоделическим джаз-фанком еще в 70-е го-
ды. Действительно, есть у него что-то от агрес-
сивности и напора Майлса. В то же время 
Бланчард, конечно же, пошел дальше – у него 
больше техники, больше фантазии, шире круго-
зор, а посему сегодня слушать интересней все 
же его. Майлс уже сделал свое дело.

ARS TRIO

TIME – 2015
Лейбл – Independent 
6 треков\37 минут

Трио музыкантов из Объединенных Араб-
ских Эмиратов предлагают классический ва-
риант джазового органного трио – культовый 
Hammond B3, альт-саксофон и ударные. Это 
все авторские композиции в стиле соул-джаз, 
замешанном на би-бопе. Но вот фишка в том, 
что двое музыкантов – бывшие наши. Органист 
– Самвел Гаспарян, выпускник ереванской го-
сударственной консерватории, работавший в 
Государственном джаз-оркестре Армении п\у 
Армена Мартиросяна, затем играл во многих 
местных коллективах, а потом, что называется, 
волею судьбы оказался в Дубае и вот уже не-
сколько лет играет там в различных джаз-клу-
бах, на фестивалях, записывался с солидными 
музыкантами.

 Саксофонист Артур Григорян прошел почти 
тот же путь – консерватория, Оркестр радио и 
телевидения п\у Ерванда Ерзнкяна, группа Art 
Voices, завоевавшая Гран- при в Будапеште на 
международном джаз-фестивале. А сегодня иг-
рает в ОАЭ в очень крутом шоу-бэнде. Третий 
участник этого трио – ударник Рони Афиф, лива-
нец, многоопытный музыкант, имеющий и собст-
венные проекты, выступавший со многими зве-
здами, такими, как, например, Бобби 
Макферрин. В двух композициях к ним присое-
диняется еще один наш соотечественник (к сча-
стью, пока еще остающийся на родине) – тру-
бач и флюгельгорнист Тигран Сучян. Они испол-
няют очень красивую балладу “Hayrik”, напол-
ненную армянским мелосом. Нежная, красивая, 
чувственная музыка. Ну, а дуэт труба - альт-сак-
софон вообще вызывает в памяти красивые ар-
мянские мелодии 40-50 годов. А вот другая ком-
позиция, также написанная в армянском духе, – 
Vibrations in 7, авторство которой принадлежит 
Гаспаряну, наоборот, очень подвижная и рит-
мичная. За исключением этой и еще одной ком-
позиции, Double Blues, авторство всех остальных 
принадлежит Артуру Григоряну. Альбом полу-
чился очень горячим, все трое как на подбор – 
техничные мелодисты, предпочитающие горячий 
красивый джаз. Такой джаз они и выдали на ди-
ске. Кстати, записывался он в прошлом году в 
Ереване на студии VEM, а вся дальнейшая об-
работка записи выполнялась в Нью-Йорке.

И последнее. Самвел Гаспарян и Артур 
Григорян вместе с ударником Арманом 
Джалаляном в прошлом году выступили с 
этой программой на тбилисском фестивале 
«Кавказ-джаз» и буквально покорили своим 
мастерством местную публику.

ГЕВОРГ АКОПЯН

Классические армянские романсы
Лейбл – TM Production
10 треков\32 минуты

Ереванская аудитория наконец-то дожда-
лась дебютного диска Геворга Акопяна. 
Геворг является солистом Национального те-
атра оперы и балета им. Спендиарова, где 
ведет все заглавные партии баритонового 
репертуара. На данном диске поклонники 
таланта певца услышат в его исполнении де-
сять романсов, что является лишь малой то-
ликой из того богатства, что было создано 
выдающимися армянскими композиторами. 
Среди них В.Котоян, Э.Абрамян, А.
Спендиаров, Э.Мирзоян, Р.Меликян, А.
Бабаджанян,Р. Амирханян, написавшие пре-
красные чувственные романсы на слова 
П.Микаэляна, А.Граши, А.Исаакяна, В.
Теряна, Р.Рождественского, Г.Эмина, Л.
Блбуляна, А.Цатуряна и даже Гете.

Чем же интересен нам этот диск, что в нем 
нового, ведь романсы звучали всегда в ре-
пертуаре многих наших выдающихся пев-
цов... Здесь заслуживает внимания сопрово-
ждение и аранжировка песен, сделанная 
Артаком Акопяном. На альбоме камерное 
фортепианное сопровождение сменилось 
инструментальным, включая духовые, гитару, 
струнные. А две заключительные песни аль-
бома идут в сопровождении Молодежного 
симфонического оркестра п/у С. Смбатяна. 
Хотелось бы отметить известный всем ро-
манс «Роза» Р.Меликяна, который так неожи-
данно звучит под аккомпанемент гитары 
Каро Сарафяна. Все это делает звучание 
любимых мелодий более современным, при-
ближая их к сегодняшнему слушателю. Надо 
отдать должное и солисту. Манера пения 
Геворга эмоционально сдержанная, акаде-
мическая. Баритон певца звучит полно, на-
сыщенно, без ложной сентиментальности, 
что и подкупает слушателя. Безусловно, 
многим придется по душе и его яркое испол-
нение знаменитой песни Арно Бабаджаняна 
«Благодарю тебя».

Хочется отметить великолепно выполнен-
ный дизайн и прекрасное изготовление кон-
верта альбома (выпускающий лейбл TM 
Production, продюсер альбома – Товмас 
Мартиросян).

Армен МАНУКЯН

ФОНОТЕКА
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Резоннее предположить, что кто-
то из арестованных чиновников, ко-
торых потрясающе быстро «сдал» 
Блаттер, начал говорить. Резоннее 
заподозрить, что те, кто занялся 
очищением ФИФА, «посоветовали» 
Блаттеру подобру-поздорову де-
лать ноги и спокойно дожить свой 
век на родине, в комфортной 
Швейцарии. Или где самому захо-
чется. Средства у уходящего прези-
дента на безбедную жизнь, должно 
быть, имеются. Наверняка, и причи-
на отставки со временем откроет-
ся. Как открылись мошенничества 
главной футбольной организации, о 
которых знал весь мир, но которые 
до поры до времени были недоказу-
емы. Или – доказывать никто не хо-
тел. Точнее – кто хотел, тот не мог, 
а кто мог, тот не хотел.

Блаттер ушел. Ушел формально 
незапятнанный. Изображая пра-
ведный гнев в отношении попав-
шихся нечистоплотных коллег. 
Возможно, даже заслужив у неко-

торых любителей футбола опреде-
ленное уважение этим уходом. 
Ушел весь в наградах. Даже с 
Орденом Почетного легиона. 
Правда, остальные его награды 
уже выглядят… ээээ… как бы это 
сформулировать? Не получается. 
Ну, вот какие такие заслуги у него 
перед Украиной, что он награжден 
аж двумя орденами Ярослава 
Мудрого и орденом «За заслуги» 
(первой степени)? Он Блохина но-
вого вырастил на радость украин-
цам? Нет. Или перед Казахста-
ном? Узбекистаном? А Киргизией? 
Сюда же в ряд Монголия, Марок-
ко, Тунис, Джибути, Тунис, Судан… 
И ни одной футбольной страны, 
если не считать Каталонии. Но она 
пока не суверенная государство.

Блаттер – несомненно, эпоха в 
футболе. Он возглавил ФИФА в 
1998 году. Дольше президентство-
вали легендарный Жюль Риме – 33 
года, и блаттеровский предшест-
венник Жоао Авеланж – 24 года, 
при котором собственно и нача-
лось гниение футбола со всеми се-
годняшними омерзительнейшими 
явлениями, ненормально перегре-
тым футбольным рынком, несусвет-
ными контрактами, букмекерскими 
конторами, подпольными тотализа-
торами, мафиозными сделками и 

прочим дерьмом, которым вымаза-
на эта самая популярная в мире 
игра и о котором ФИФА предпо-
читала молчать и нагло и цинично 
убеждала всех нас в отсутствии 
оного. Блаттер усовершенствовал 
и укрепил наследство, доставшее-
ся от папаши Жо. При нем нацио-
нальные футбольные организации 
окончательно сформировались в 
недоступные никаким органам не-
зависимые цитадели-государства. 
Никто не имел права вмешиваться 
в их деятельность. Кроме вышесто-
ящих футбольных организаций, то 
есть, по сути, ФИФА. Попутно не-
вообразимо укрепилась власть 
верхушки организации – голоса 
представителей футбольных дер-
жав, способных к бунту, были урав-
нены с голосами более чем покла-
дистых Бурунди, Малави и прочих, 
в которых список футболистов всех 
времен исчерпывается нескольки-

ми десятками никому не известных 
имен. Сама ФИФА превратилась 
в очередное государство на пла-
нете Земля. Вроде виртуальное. 
Но при этом весьма конкретное. С 
вполне материальными стадиона-
ми, гостиницами, развлекательны-
ми центрами, даже фабриками и 
иными предприятиями.

О владениях, богатствах, источ-
никах денежных поступлений, вре-
мяпрепровождении больших чи-
новников ФИФА, стиле их работы 
можно составить впечатление, 
прочитав замечательную книгу-
расследование Эндрю Дженнигса 
«Фол. Тайный мир ФИФА». Она, 
кстати, была запрещена на 
Западе, с его-то свободой слова – 
не это ли ярчайшее свидетельство 
могущественности организации?! 
– а сам автор даже посидел в 
тюрьме за любовь к правде. О без-
образиях в футболе вопили сами 

игроки, начиная с Марадоны, за-
канчивая Кантона. В какой-то мо-
мент футбольные мятежники попы-
тались было создать что-то альтер-
нативное ФИФА, но их всемирной 
популярности оказалось недоста-
точно для сражения с орденом или 
сектой - как угодно. Восстание 
футболистов не состоялось. Оно 
была разбито в зародыше юриди-
ческими «штучками» – оказалось, 
чтобы провести какое-то соревно-
вание, им необходимо как мини-
мум построить себе стадион, ибо 
все стадионы Земли могут принять 
футбол только с благословения са-
ми понимаете кого.

Я не имею представления, кто бу-
дет следующим президентом 
ФИФА. Будет ли это человек с кри-
стальной репутацией Стэнли 
Роуза – шестого президента орга-
низации, чего очень хочется, или 
прохиндей, типа тех, кто пришел 
ему на смену – возможно, знает 
лишь узкий круг посвященных. Но в 
любом случае нужно, чтобы девятый 
президент понимал, что продолжать 
в том же духе нельзя. Будет это его 
осознанный или вынужденный вы-
бор, мне, как любителю футбола, 
наплевать. Просто надоело до 
смерти задаваться вопросами о 
зрении судей, о дикой иррацио-
нальности проводимых тренерами 
замен, о невероятности или, наобо-
рот, чудовищно банальной пред-
сказуемости результатов. И вряд ли 
я одинок в таком желании.

СПОРТ

Юрий 
СИМОНЯН

ОН УШЕЛ!!!

На днях исполняющий обязан-
ности главного тренера сборной 
Армении по футболу Саркис 
Овсепян опубликовал состав ко-
манды, который будет готовиться к 
предстоящему матчу отборочного 
цикла чемпионата Европы 2016 
года против сборной Португалии. 
Об этом сообщила пресс-служба 
ФФА. Игра, напомним, состоится 
13 июня на Республиканском ста-
дионе в Ереване.

На этот раз в сборную Армении 
вызваны: голкиперы Роман Бере зов-
ский («Динамо» Москва), Ге ворк 
Кас паров («Мика») и Арсен Бег-
ларян («Улис»; защитники Ро берт 
Арзуманян («Амкар» Пермь), Грайр 
Мкоян («Эстеглал» Иран), Гаэлом 
Андонян («Олимпик» Мар сель), Ле-
вон Айрапетян, Тарон Восканян, 
Вараздат Ароян, Камо Ованнисян 
(все – из «Пюника») и Артур Авакян 
(«Гандзасар»); полузащитники Ген-
рих Мхитарян («Боруссия» Дорт-
мунд), Геворг Казарян («Керкира» 

Греция), Маркос Пицелли («Актобе» 
Казахстан), Арас Озбилис («Спар-
так» Москва), Румян Овсепян («Ме-
таллург» Донецк), Норайр Асланян 
(«Алмере» Голландия), Артем Симо-
нян («Цюрих» Швейцария), Завен 
Бадоян, Карлен Мкртчян, Артур 
Юзпашян (все - «Пюник»); нападаю-
щие Юра Мовсисян («Спартак» 
Москва), Артур Саркисов («Волга», 
Нижний Новгород), Руслан Корян 
(«Локомотив» Ташкент), Артур Ми-
ранян («Вардар» Македония).

Список футболистов, готовых 
принять участие в матче со сбор-
ной Армении, опубликовал и на-
ставник сборной Португалии Фер-
нанду Сантуш.

Это голкиперы Руи Патрисиу 
(«Спортинг»), Бету («Севилья»), Ан-
тони Лопеш («Лион»); защитники 
Бруну Алвеш («Фенербахче»), 
Сед рик Соареш («Спортинг»), Да-
ниэл Карисо («Севилья»),  Элизеу 
(«Бенфика»), Фабиу Коэнтрау 
(«Реал»), Жозе Фонте («Саут гемп-

тон»), Рикарду Карвалью («Мона-
ко»), Виейринья («Вольфсбург»), по-
лузащитники Адриен Сильва и 
Вильям Карвалью (оба - «Спор-
тинг»), Андре Андре («Витория»), 
Бер нардо Сильва и Жоау Моу-
тинью (оба - «Монако»), Данило 
(«Маритимо»), Пицци («Бенфика»), 
Тиагу Мендеш («Атлетико»); напа-
дающие Криштиану Роналду 
(«Реал»), Данни («Зенит»), Эдер 
(«Брага»), Нани («Спортинг»), Ри-
карду Куарежма («Порту») и 
Силвештре Варела («Парма»).

Напомним, что сборная Арме-
нии заработала только одно очко 
и пока делит последнее место с 
сербами. При этом армянские фут-
болисты провели четыре игры – на 
один матч больше, чем сербы.

С девятью очками после четырех 
встреч лидируют в группе порту-
гальцы,  по семь очков у сборных 
Албании  (три игры) и Дании (четы-
ре игры).

«Пятница»

АРМЕНИЯ-ПОРТУГАЛИЯ. 
ГОНКА ЗА ЛИДЕРОМ

Бывший абсолютный чемпи-
он мира во втором наилег-
чайшем весе Вик Дар чинян 

готовится к своему очередному 
чемпионскому поединку. Пред-
став ляющий Армению боксер 6 
июня в Лос-Анджелесе встретится 
с аргентинцем Хесу сом Куэл-
ларом в поединке за пояс  WBA 
(Regular) в полулегком весе.

Как передает armsport.am, в 
эти дни 39-летний Дарчинян уси-
ленно тренируется под руковод-
ством своего первого тренера 
Вазгена Бадаляна. Для «Беше-

ного быка» это будет 49-й бой в 
карьере (40(29)-7(3)-1).

Его соперник, 28-летний Хесус 
Куэллар по прозвищу «Всадник», 
за свою карьеру провел 27 пое-
динков, в которых одержал 26 
побед (20 нокаутом) и потерпел 
1 поражение. Аргентинец уже 
успел заявить, что, несмотря на 
свое уважение к Дарчиняну, он 
намерен победить армянского 
боксера нокаутом. 

Надеемся, что все произойдет 
с точностью «до наоборот».

«Пятница»

ВИК ДАРЧИНЯН 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Хесус Марсело Куэллар

Вик Дарчинян со своим наставником
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МАГНИТЫ 
В БОЛГАРИИ

В Болгарии придумали интере-
сный способ обмана туристов в 
обменных пунктах. Покупаются 
магниты с символикой Евросоюза 
и США, а рядом ставится цифра, 
соответствующая очень выгодному 
курсу. Желающий сэкономить ту-
рист, конечно же, устремляется в 
такой привлекательный обменник. 
И что же? Он меняет свою валюту 
на местные левы по самому невы-

годному для себя курсу. Расчет на 
то, что турист уйдет, не пересчиты-
вая деньги с калькулятором в ру-
ках. А если все-таки подвох будет 
замечен, то персонал пункта об-
мена только разведет руками: «Вы 
смотрели не на курс валюты, а на 
цену магнитов. А курс-то у нас на 
самом деле совсем другой». И не 
придерешься. Поэтому перед об-
меном валюты лучше все-таки про-
говаривать сумму, которую вы по-
лучите заранее. И лучше, если со-
трудник пункта посчитает ее при 
вас на калькуляторе.

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

ЦВЕТЫ 
В ПАРИЖЕ 
И РИМЕ

 Во многих проходных туристиче-
ских местах, например у 
Эйфелевой башни в Париже, мо-
шенники играют на романтических 
чувствах туристов. Даме вручается 
цветок в подарок, а к ее спутнику 
подходит группа французов, чаще 
всего африканского или арабско-
го происхождения, с просьбой 

оплатить полученный знак внима-
ния. Расчет простой: мужчины пла-
тят, потому что им просто неудоб-
но скандалить при женщине.

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!
Мы все мечтаем о волшебном летнем отпуске еще в декабре. И летний отпуск – уже не за горами. 
Туроператоры предлагают райский отдых на популярных курортах в разных концах света. Но 
популярные курорты — рай не только для туристов, но и для местных жителей, которые зарабаты-
вают на путешественниках приличные деньги, причем часто далеко не честным путем. Впрочем, 
муками совести коренные жители не страдают, считая, что турист на то и турист, чтобы его 
обмануть. Как бесплатно слезть с верблюда в Египте, какие секс-шоу не стоит посещать в 
Таиланде и сколько стоит бесплатная помощь в Марокко?

ВЕРБЛЮД 
В ЕГИПТЕ

Египетские пирамиды манят ту-
ристов со всего мира. Ради того 
чтобы посмотреть на это чудо све-
та, путешественники готовы прое-
хать сотни километров от побере-

жья и променять уют отелей на не-
выносимый жар пустыни. И конеч-
но же, многие соглашаются на 
услужливое предложение местных 
арабов прокатиться на верблюдах. 
На первый взгляд предложение за-
манчивое — посмотреть на пира-
миды с высоты корабля пустыни. 
Если не договориться обо всех 

условиях заранее или заплатить 
авансом, то с вас могут запросить 
дополнительные деньги (и это при-
том, что цены за поездку на вер-
блюде у пирамид и так завышены) 
за то, чтобы спустить на землю со 
спины верблюда. Поэтому все же 
лучше заказать такую прогулку че-
рез гида в отеле.

ТУК-ТУК НА ШРИ-ЛАНКЕ
Водители мини-машин под названием «тук-тук» на Шри-Ланке обманыва-

ют туристов кто как может. Одни ограничиваются тем, что втрое завышают 
цену, и понять истинную стоимость извоза можно, только пообщавшись с 
их конкурентами или людьми, уже проделавшими тот же путь. Другие идут 
еще дальше: при посадке называют одну цену, а, прибыв в пункт назначе-
ния, требуют заплатить больше. И обычно приходится соглашаться, ведь в 
случае конфликта на помощь извозчику обычно приходят другие местные 
жители. В таком случае стоит радоваться, что вас вообще привезли по нуж-
ному адресу. Бывает, водитель сознательно везет в другое место, а потом 
требует оплату за проделанный путь и дополнительные деньги за прибытие 
в нужную точку. Но водители обычно не рискуют пойти на такое откровен-
ное мошенничество, если видят, что у человека с собой есть навигатор и 
он отслеживает путь на планшете или в телефоне. Если есть сомнения, луч-
ше остановиться по дороге и показать водителю карту с маршрутом.

СЕКС-ШОУ 
В ТАИЛАНДЕ

Туристы часто воспринимают 
Таиланд как страну со свободными 
нравами. Действительно, здесь 
можно встретить множество ночных 
заведений, где проходят самые раз-
ные эротические шоу. Только вот не 
всегда посещение такого спектакля 
бывает безобидно для кошелька пу-
тешественника. Бывает так, что ту-
рист и не собирается в стрип-бар, 
но бойкие зазывалы так рекламиру-
ют секс-шоу в своем заведении, что 
трудно устоять — особенно если 
многократно повторяется волшеб-
ное слово «бесплатно». И вот утом-
ленный морем и солнцем путешест-
венник заходит в клуб, пьет пиво 
втридорога и смотрит на увлека-
тельное шоу. Только вот собрав-
шись уходить, узнает, что представ-
ление стоит кругленькую сумму. 
Если турист платить не хочет, то по-
являются крупные мужчины устра-
шающего вида и заплатить все рав-
но приходится. Чтобы не попасть в 
такую ситуацию, лучше не заходить 
в сомнительные и отдаленные райо-
ны тайских городов. Если и хочется 
посмотреть секс-шоу, то лучше пой-
ти в клуб, который находится в люд-
ном месте, а цена билета оговари-
вается при входе. Такие представ-
ления стоят денег. И рекомендуем 
вспомнить поговорку: «Бесплатный 
сыр бывает только в мышеловке». 

ПЛАТНАЯ ПО-
МОЩЬ 
В МАРОККО

 Жители Марокко очень любят услужить туристам. И для этого совершен-
но необязательно обращаться к ним за помощью. Пытаетесь поймать такси? 
К вам тут же подбежит вежливый марокканец, который тут же подыщет подхо-
дящего извозчика. Заблудились и в раздумьях стоите с картой на перекрест-
ке? Местные жители с удовольствием не только подскажут вам, где находит-
ся нужная улица, но и сопроводят до пункта назначения. И неважно, если 
вам это не нужно, а общество незнакомца только напрягает. Навязчивый 
сервис — это отличительная черта многих стран Ближнего Востока. Главная 
задача такого помощника — потребовать денег за услугу. У вас будут насто-
ятельно просить оплату, даже если вы искренне не будете понимать, за что. 
Надо помнить, что за любую услугу в Марокко придется заплатить. Для мест-
ных жителей турист — это лишь источник дохода, и ничего личного.

НЕВЕРНАЯ 
СДАЧА 
В ТУРЦИИ

Турецкие таксисты с успехом 
пользуются особенностью нацио-
нальной валюты. Внешне лиры раз-
ного достоинства очень похожи 
друг на друга. Под впечатлением 
от роскошных пейзажей и старин-
ной архитектуры турецких городов 
многие кладут сдачу в карман не 
глядя, чем и пользуются местные 
водители. Получив от туриста круп-

ную купюру, они отсчитывают сда-
чу банкнотами меньшего достоин-
ства. В результате незадачливый 
путешественник может заплатить 
за поездку в два раза дороже, да-
же не подозревая об этом. 
Вообще в турецких такси лучше 
всего расплачиваться без сдачи 
или дать столько денег, чтобы сда-
ча была минимальной.

ОТЕЛИ 
ВО ВЬЕТНАМЕ

Многие вьетнамские отели не 
зарегистрированы на популярных у 
туристов агрегаторах, позволяю-
щих забронировать номер зара-
нее. К тому же обычно найти место 
для ночлега на месте проблем не 
составляет. Только вот цену нужно 
оговаривать, а лучше как-то фик-
сировать заранее. Например, по-

лучить от администратора выписку 
со стоимостью своего проживания. 
Иначе может получиться конфуз. 
Вы обсудите одну сумму, а при вы-
езде с вас уверенно потребуют со-
вершенно другую.

ТЕХНИКА 
В ИНДИИ

 Во многих храмах и музеях 
Индии запрещено фотографиро-
вать. Туристов могут попросить да-
же оставить технику для фото и ви-
деосъемки на входе. Но делать это-
го ни в коем случае нельзя. Больше 
свою аппаратуру можно не увидеть. 
Если хранители искусства очень на-
стойчивы, то можно показать им, 

что вы вынимаете из камеры бата-
рейки или аккумулятор, а значит, 
больше просто не сможете ничего 
сфотографировать. Обычно этого 
бывает достаточно, чтобы отпугнуть 
потенциальных воров. 
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И ндия - страна самых ярких 
красок и эмоций. Кто из 
старшего поколения не 

смотрел индийские фильмы, не 
плакал и не радовался вместе с ге-
роями... Приезжая в эту страну, 
будто попадаешь в настоящий 
фильм, более того, сам становишь-
ся главным героем: здесь все со-
седствует - древняя история и пуга-
ющие реалии, несметные богатст-
ва и ужасная бедность, светлая ра-
дость и горькое горе. Но главная 
мудрость, которой вольно или не-
вольно заражаешься от индусов, - 
это жизнелюбие и спокойствие. 

Они никуда не спешат - потому что 
им некуда спешить, ведь семь жиз-
ней впереди - все успеется. Они 
никогда и никому не завидуют, до-
вольствуясь тем, что имеется, поэ-
тому ощущают себя счастливыми в 
своей доле-судьбине. Индия никог-
да не спит: индусы работают кру-
глые сутки - вернее, то работают, 
то лежат под мандариновым дере-
вом, медитируя на облака в небе, 
поэтому для них нет строгого раз-
граничения между сном и бодрст-
вованием.

Армяно-индийские отношения 
уходят корнями в далекие века, о 

чем свидетельствуют армянские 
хачкары и храмы в Индии. А в свя-
щенной книге «Бхагавадгита» напи-
сано, что Кришна побывал в стра-
не Аратта - первом армянском го-
сударстве, и, растопив снег с вер-
шины Арарата, пил воду. 
Су ществует версия, что и одно из 
семи чудес света - храм Тадж-
Махал - был возведен во имя ар-
мянки Арджумант, ставшей верной 
спутницей индийского принца 
Кхуррама.

Индия - страна, в которую хочет-
ся сбежать. Ну, или, по крайней 
мере, время от времени приез-

жать. Что и делает каждый, едино-
жды побывавший здесь.

Фото и текст
Елены ШУВАЕВОЙ-ПЕТРОСЯН

ИНДИЯ – СТРАНА, В КОТОРУЮ 
ХОЧЕТСЯ СБЕЖАТЬ

Это не обезьяна. Это человек. Но как 
точно пародирует повадки обезьяны

Храните молчание, когда цветут лотосы. Очередь в храм Лотоса

Стоянка слонов

Слон в Индии - это все: символ мудрости, 
силы, власти и терпения, с головой слона 
их бог счастья Ганеша. На слоне 
Айравате глава пантеона индусских 
богов - Индра объезжает свои владения. 
Но также слон - средство передвижения и 
способ зарабатывания денег. 

Колонны храма 10 века

Сикхский храм, в котором ежедневно 
получают питание 10 тысяч бедняков

Вид с форта в Джайпуре Во имя великой любви - храм Тадж-Махал

Заплати, и я покажу тебе, как заворожить 
кобру!

Индийские танцы

Храм Кришны

Кутб-Минар - самый высокий в мире 
минарет, «седьмое чудо Хиндустана»

Братцы. Район бедняков

А вот здесь отдыхают богатые. 
Отель в Гоа

Цыганка с ребенком из самого бедного 
района в Дели

У многих детей в Индии глаза обведены 
сурьмой – своего рода защита от сглазаПосидеть с индусами и помолчать - такая релаксация!

Мото- и велорикши - самое удобное и 
дешевое средство передвижения в городе
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